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«Ser callejeros 
de la fe es ser 
cristianos de 
lunes a lunes y 
no solamente los 
domingos»
Pág. 9

MUNDO  Nuestro colaborador Giam-
marco Sicuro, sin poder trabajar en 
Kabul por no tener un permiso minis-
terial, fue asaltado por una madre y su 
hija en el aeropuerto. «Llévate a la niña, 
es mejor dársela a un desconocido que 
condenarla a una vida horrible». Pág. 8

FE & VIDA  La apertura de los archivos 
secretos vaticanos ha dado lugar a una 
larga serie de investigaciones que su-
brayan la acogida a los judíos del Papa 
Pacelli y también algunas negligencias 
de la Secretaría de Estado con crimi-
nales de guerra. Pág. 20

ESPAÑA  Enamorarse no es tener sexo, pero 
muchos adolescentes piensan que sí. Para 
desmontar este y otros prejuicios, iniciati-
vas como Yiós y Teen Star ofrecen una edu-
cación afectiva saludable a los menores, la 
que no les da el porno. Los expertos reco-
miendan a los padres «llegar antes y llegar 
mejor» a sus inquietudes. Págs. 14-15

«Te está suplicando 
que saques a su hija 
de Afganistán»

Continúa el debate 
sobre Pacelli y su 
papel con los judíos

La educación sexual 
ni es tabú ni es banal

El padre Gabriel solo 
quiere volver a Gaza

MUNDO  El fulminante ataque lanzado desde Gaza por 
Hamás contra poblaciones de Israel, que se saldó con 
1.000 israelíes muertos, 150 secuestrados y duras imáge-
nes de violencia difundidas de forma viral, sorprendió al 
padre Gabriel Romanelli en Belén. Desde entonces inten-
ta volver a la Franja, donde su parroquia ha abierto las 
puertas a 200 cristianos y varias familias musulmanas 
que intentan buscar cobijo ante los bombardeos con los 
que ha respondido Tel Aviv. 

Aunque la escalada de violencia de los últimos meses 
hacía que la gente estuviera segura de que en algún mo-
mento habría un nuevo estallido bélico, «está sorpren-
dida por la virulencia del ataque y espantada por los 
secuestros». Los líderes cristianos han condenado «in-
equívocamente cualquier acción contra civiles». El lu-
nes, el Papa llamó al sacerdote para mostrarle su cerca-
nía y su deseo de que se entienda que «el terrorismo y la 
guerra no conducen a ninguna solución». Editorial y pág. 6

0 Palestinos de Gaza inspeccionan los daños causados por un bombardeo en la noche del 10 de octubre en el barrio de Al Rimal.

El párroco de la Franja 
está varado en Belén. Sus 
parroquianos, impactados 
por la virulencia del ataque 
de Hamás, acogen a 
cristianos y musulmanes

AFP / MOHAMMED ABED

CNS
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El último fin de semana de sep-
tiembre hemos celebrado a nivel 
mundial la 109 Jornada Mundial 
del Migrante y Refugiado, este año 
con el lema Libres para elegir si mi-
grar o quedarse.

Desde mi punto de vista, esta 
será siempre una decisión con-
dicionada sobre todo por las 
más de 17 guerras y conflictos 
políticos que hay en el mundo, los 

desastres naturales, el sistema económico voraz que 
despoja a unos y concentra riqueza en manos de pocas 
personas, provocando una violencia estructural que 
hace aumentar cada día, en muchas personas y fami-
lias, la urgencia de huir y buscar unas condiciones mí-
nimas para sobrevivir en otro país o continente.

Este contexto no lo perdemos de vista, sobre todo 
porque en la celebración de la Jornada del Migrante y 
del Refugiado a nivel mundial la Iglesia visibiliza de 
distintas formas en las que acompaña, acoge, protege 
y promueve a las personas en situación de migración 
en los diferentes procesos que esta realidad conlleva. 

Aquí,  en España, entre las diversas actividades que 
se realizan para acompañar esta realidad de manera 
holística están la integración, promoción y reconoci-
miento de las personas en las sociedades y parroquias 
de acogida. En el marco de la jornada mundial, la Igle-
sia intensifica la visibilización y la concienciación de 
todo lo que las personas migrantes portan y aportan 
allí donde llegan. Llevan consigo cultura, música, arte, 
baile y espiritualidad. Una de las formas en las que 
todo esto se expresa es a través de la Eucaristía y de las 
fiestas interculturales, dos de las actividades comu-
nes en diversas diócesis. Así, desde un signo profético, 
se trasciende la mirada con la que en diversas ocasio-
nes solemos reducir a las personas migrantes a la ca-
tegoría de pobres, para involucrarnos en la esperanza, 
la alegría y la vida que generan a los pueblos e iglesias 
que las acogen e integran.

Qué importante es seguir abriendo las puertas y el 
corazón para incorporarlos, sin el celo o el miedo de 
que vengan a invadir la parroquia y a quitar los pues-
tos. Es importante desinstalarnos y posibilitar la in-
corporación a la vida parroquial, pastoral y comunita-
ria, intentando hacer vida lo que el Papa Francisco nos 
propone en Querida Amazonia: cultivar sin desarrai-
gar, hacer crecer sin debilitar la identidad, promover 
sin invadir. Buscando la mejor forma que el poliedro 
humano brille sin opacar nada ni a nadie. b

Leticia Gutiérrez Valderrama es misionera scalabriniana

Acoger, promover  
y reconocer 
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ENFOQUES
AVAN / V. GUTIÉRREZ

Casi 400 trabajadores muertos
El año 2023 va camino de alcanzar las terribles cifras de muertes en el trabajo 
que se registraron el año pasado, cuando fallecieron por causas laborales 826 
personas en España. Según datos del Ministerio de Trabajo, hasta el mes de julio 
de este año se han contabilizado 399 accidentes mortales relacionados con el 
puesto laboral, cifras a las que hay que añadir los más de 2.600 trabajadores 
que han tenido un accidente grave durante su actividad profesional y los más 
de 360.000 que han sufrido un siniestro con baja. Para la iniciativa Iglesia por el 
Trabajo Decente, el trabajo debe ser un «medio imprescindible para el reconoci-
miento de la dignidad de las personas» y nunca «un castigo para tantos». 

0 «Trabajar no puede ser un castigo», dice Iglesia por el Trabajo Decente.

JAIME GARCÍA

LETICIA 
GUTIÉRREZ
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EL
ANÁLISIS

Hace ahora seis años, ante el des-
concierto provocado por el intento 
de declaración de independencia 
de Cataluña, el rey Felipe VI se di-
rigió a los españoles pronuncian-
do un discurso que se iniciaba así: 
«Estamos viviendo momentos muy 
graves para nuestra vida demo-
crática… Desde hace ya tiempo, 
determinadas autoridades de Ca-
taluña, de una manera reiterada, 
consciente y deliberada, han venido 
incumpliendo la Constitución y su 
Estatuto de Autonomía, que es la ley 
que reconoce, protege y ampara sus 
instituciones históricas y su auto-
gobierno». Aquel discurso venía a 
recordar que nuestro Estado cons-
titucional ofrece las vías jurídicas 
para que cualquier persona pueda 
defender sus ideas, pero siempre, 
dentro del respeto a la ley, sin el cual 
no hay convivencia democrática. 

Los Estados democráticos se 
fundamentan en un principio fun-
damental, la seguridad jurídica, 
que es, en términos de nuestro Tri-
bunal Constitucional, la suma de 
confianza, legalidad, e interdicción 
de la arbitrariedad. O como decía el 
insigne filósofo del derecho Legaz 
Lacambra, la seguridad —jurídi-
ca— es el factor primario que im-
pulsó a las personas a constituir y 
vivir en sociedad y por eso es la ra-
zón de ser principal de todo Estado 
de derecho. 

En medio de negociaciones y 
búsqueda desesperada de apoyos 
políticos, resulta imprescindible 
recordar que los poderes públi-
cos no deberían adoptar medidas 
que supongan una quiebra de la 
confianza social de los ciudadanos 
en el sistema institucional donde 
los hechos tienen consecuencias 
jurídicas que todos acordamos 
conocer y aceptar. Desde luego que 
no se quiere decir con ello que lo 
adecuado sea oponerse a cualquier 
cambio, petrificar el ordenamiento 
o detener la evolución social, po-
lítica o económica de un país. Por 
supuesto que el derecho debe ser 
instrumento de cambios socia-
les y políticos, como diría Roscoe 
Pound. Pero es preciso que esas 
actuaciones o cambios legislativos 
obedezcan a un verdadero interés 
general —nunca individual— res-
petuoso con la seguridad jurídica, 
principio al que se sujetan las insti-
tuciones públicas y el orden jurídi-
co en general, en cuanto garantes 
de la paz social. b

Seguridad 
jurídica

Primera iglesia en 
Turquía en cien años 
El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, inauguró el 
domingo pasado la iglesia de San Efrén, la primera cons-
truida en el país desde el año 1923. En cien años no se 
había podido levantar ninguna debido a la legislación que 
impuso Mustafa Kemal Atatürk al fundar la república mo-
derna de Turquía. Erdogan, que en las últimas décadas ha 
ordenado la transformación de varias iglesias en mezqui-
tas, colocó en 2019 la primera piedra de este nuevo tem-
plo para la comunidad ortodoxa siria de Estambul. Cuatro 
años después, el presidente turco celebró que «mientras 
hoy estamos viendo grandes problemas en muchas par-
tes del mundo, estamos felices de que judíos, cristianos y 
todas las comunidades de nuestro país vivan juntos».0 La nueva iglesia de San Efrén, en Estambul.

Un problema de 
salud creciente 
Según la Organización Mundial de la Salud, un 
 20 % de la población mundial desarrolla un 
trastorno mental grave a lo largo de su vida. En 
España, cuatro de cada diez personas  valoran 
de forma negativa su estado de salud mental y 
casi la mitad de las consultas que se realizan en 
Atención Primaria está relacionada con ansie-
dad, estrés o depresión. Además, el suicidio es la 
primera causa de muerte de personas entre 12 y 
29 años, con un incremento en tres años del  
32 %. Son datos que han sacado a la luz la Univer-
sidad CEU San Pablo y la Orden Hospitalaria de 
San Juan de Dios por el Día Mundial de la Salud 
Mental, que se celebra cada 10 de octubre.  0 En la mitad de los casos, la salud empeora antes de los 18 años.

GUILLERMO NAVARRO

FACEBOOK RECEP TAYYIP ERDOGAN

JESÚS 
AVEZUELA 
CÁRCEL
Director general 
de la Fundación 
Pablo VI

IGLESIA
ALLÍ

Se suele decir que «si crees que has en-
tendido algo sobre la situación política 
o religiosa en Oriente Medio es porque 
te lo han explicado mal…». Mi visita a 
Francia este verano coincidió con la 
publicación de titulares alarmistas so-
bre la situación de los cristianos en Irak. 
Había muchas preguntas a mi alrede-
dor sobre lo que parecía ser una última 
y confusa disputa en torno a la decisión 
del cardenal Rafael Sako de abandonar 
Bagdad, su sede oficial como patriarca 
de la Iglesia caldea, la más importante. 
Se refugió en Erbil, en el Kurdistán. 

Este espectacular gesto se produjo 
tras la denuncia por parte del Gobier-
no iraquí del estatuto que reconoce al 
cardenal como jefe de la comunidad 
caldea y administrador de sus bienes. 
La noticia conmovió con razón a la 
comunidad cristiana en Irak. Decisión 
sorprendente, ya que la situación de los 
cristianos parecía avanzar hacia aguas 
más tranquilas desde la visita del Papa 
a Irak en 2021. El decreto es el resultado 

Un poco  
más débiles

AFP / SAFIN HAMID

YVES-MARIE 
CLOCHARD-
BOSSUET

de las luchas entre sunitas y chiitas y 
de la creciente influencia de los iraníes 
a través de estos últimos. Ellos favore-
cieron el ascenso de un cristiano disi-
dente, Rayan al Kildani, el caldeo, líder 
de una milicia supuestamente cristia-
na pero proiraní. El cardenal lo acusa 
de querer monopolizar la representa-
ción política de la minoría cristiana y, 
por este medio, gestionar los bienes de 
la Iglesia. Al Kildani no se queda atrás 
al acusar a Sako de hacer política. A 
pesar de las múltiples manifestaciones 
en apoyo del cardenal, de cristianos y 
de muchos musulmanes, la situación 
sigue bloqueada.

A esta crisis se sumó la tragedia de 
Qaraqosh, donde un incendio duran-
te una boda dejó más de 100 muertos 
y afectó a la mayoría de la comunidad 
cristiana. En la imagen, vemos al car-

denal Sako con las víctimas. La ciudad, 
ocupada dos años por el Dáesh, acaba-
ba de ser restaurada; en particular las 
iglesias profanadas, con la esperanza 
de recuperar a los cristianos. El Papa la 
visitó en 2021. Oficialmente, el origen 
del incendio es accidental. Pero mu-
chos no están tan seguros.

Esta enésima crisis debilita un 
poco más a los cristianos. Los últimos 
acontecimientos en Israel pueden te-
ner consecuencias para los cristianos 
orientales, siempre percibidos como 
partidarios de un Occidente proisraelí. 
Los cristianos occidentales no pueden 
permanecer indiferentes. Las Iglesias 
europeas son hijas de estas. ¿Olvidare-
mos todo lo que les debemos? b

Yves-Marie Clochard-Bossuet es misionero 
de la archidiócesis de París en Irak
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Curas secuestrados 
en Nicaragua

@mpatricia_m 
La Policía sandinista ha se-
cuestrado al padre Yesner 
Pineda. Aún quedan sacer-
dotes con orden de captura. 
La comunidad internacio-
nal sigue indolente ante esta 
temible y larga noche oscura 
que vive la Iglesia católica. 
Las parroquias donde los 
curas fueron secuestrados 
están celebrando la Palabra 
y ruegan por el pronto regre-
so de sus sacerdotes. 

800 años de 
Montserrat 

@OmellaCardenal 
Agradezco al Papa su cálida 
acogida a los miembros de 
la Cofradía de la Virgen de 
Montserrat, con ocasión del 
800 aniversario de la presen-
cia de María en Montserrat. 

Accidente en Venecia 

@ecclesiacope 
El Papa ha expresado su 
«profundo dolor» por las 
víctimas de un accidente de 
autobús cerca de Venecia, 
en el que han fallecido 21 
personas y 15 han resultado 
heridas.

La verdad por delante
A finales de septiembre 
nos asaltaba la noticia de 
un sacerdote que enga-
ñaba a las feligresas para 
abusar sexualmente de 
ellas bajo efectos de sus-
tancias y que, además, 
vivía con una mujer. A lo 
largo de estas semanas he 
escuchado a muchos cató-
licos quejarse de que fuera 
noticia. Estoy a favor de 
que se publiquen estos ca-
sos, la verdad siempre por 
delante. No podemos ocul-
tar estos comportamien-
tos fuera de los cánones 
de la Iglesia, no podemos 
volver a callar estos com-
portamientos anticleri-
cales. Si no actuamos, la 
fisura con la Iglesia a cada 
caso será más ancha y pro-
funda. Un sacerdote es un 
pastor de rebaño, tiene que 
ser ejemplo, están prepa-
rados para ellos y tienen la 
vocación que les empujó a 
este camino. En el momen-
to en que duden o pierdan 
la fe que los llevó a esa la-
bor, deberían notificarlo a 
sus superiores y pedir ayu-
da. Los sacerdotes son la 
representación de Cristo, 
por eso, cuando su com-
portamiento es el adecua-
do no son noticia. No es 
noticia un padre que actúa 
como padre; no es noticia 
que un trabajador haga 
sus tareas. Lo interesante 
sería que la Iglesia tomara 
medidas oportunas. No 
sirve de nada cambiar a 
un párroco de diócesis o 
de parroquia, hay que en-
mendar su actitud, acom-
pañarle y reconducirle o, si 
fuera necesario, invitarle 
a dejar de llevar alzacue-
llos. Esa es la solución, no 
ignorar ni mirar para otro 
lado.
Noemí Pontón
Correo electrónico

EDITORIALES

Demasiadas tragedias 
que solo crearán más odio

Ni tabú en torno al sexo 
ni banalización total

Gabriel Romanelli, párroco católico de Gaza, 
estaba en Belén, donde se había desplazado 
para intentar conseguir medicinas para una 
religiosa, cuando estalló el ataque de Hamás 
a Israel y se declaró la guerra. Al cierre de 
esta edición intentaba volver al foco del con-
flicto, pero nos decía, angustiado, que «todos 
los caminos están cerrados para entrar». «La 
Providencia permitió que pasase esto», in-
tentaba consolarse. No solo estaba preocupa-
do por la virulencia de la situación, sino por lo 
que vendrá. Aunque se lo esperaban. Recono-
cía que en su parroquia habían comenzado 
los preparativos para una situación de emer-
gencia. Y que el pueblo está «espantado por 
los secuestros. La mayoría habría deseado 
que nada de esto sucediera». 

Mientras los medios de comunicación y 
las redes hierven con imágenes inimagina-
bles de asesinatos, torturas y secuestros, 
porque la guerra 2.0 está instaurada ya 
en nuestra retina y no hay acto de violen-
cia contra civiles que no esté debidamente 

documentada, la población de a pie, de un 
lado y de otro, sufre las consecuencias de la 
barbarie desproporcionada e injustificada. 
Los centros católicos de Gaza —parroquia, 
escuela— ya han acogido a 200 familias 
cristianas y musulmanas. Y el número au-
menta cada día. Mientras, miles de israelíes 
han dejado vida y trabajo y se han lanzado 
a jugarse la vida para evitar que más niños 
de 10 meses tengan que quedarse huérfanos 
mientras unos terroristas asesinan a sus 
padres una tranquila tarde de otoño. O que 
una joven vea en un directo en Facebook 
como matan a su abuela. O que un padre se 
deshaga en dolor en directo en una televi-
sión buscando a su hija, secuestrada en una 
moto mientras se divertía en un concierto. 
Dice el Patriarcado de Jerusalén que estas 
«demasiadas muertes y tragedias con las 
que tienen que lidiar familias tanto palesti-
nas como israelíes crearán más odio y des-
truirán cualquier perspectiva de estabili-
dad». El fin de la violencia no es debatible. b

Hablar de educación sexual y afectiva debe 
dejar de ser un tabú. No solo en los centros 
educativos de ideario religioso, sino en los 
hogares y también en las parroquias. La 
evidencia social que rodea a nuestros niños 
y adolescentes —no hace falta ni hablar de 
pornografía pura y dura, solo hay que escu-
char las letras de las canciones que tararean 
y las coreografías de sus ídolos musicales, o 
sea, Aitana— hace que la represión que nos 
bloqueaba no hace tantas décadas deba con-
vertirse, de forma urgente, en una propuesta 
libre de complejos y prejuicios. Si casi el 50 % 
de los jóvenes, en varias encuestas, asegu-

ran que internet es su única fuente de infor-
mación sobre sexo, difícilmente acogerán la 
belleza de la sexualidad bien entendida, la 
donación al otro como un tesoro y tantos re-
galos que, entre otros, san Juan Pablo II, nos 
legó para entender esta parte primordial 
de nuestra biología. Es la hora de huir de los 
extremos, como dice en estas páginas Jorge 
Gutiérrez, experto en educación sexual; es 
decir, ni silencio sepulcral en torno al sexo 
ni banalización total. Esta semana propo-
nemos dos programas que atajan este pro-
blema en centros educativos del Regnum 
Christi y la diócesis de Segorbe-Castellón. b

La población de a pie, de un lado y de otro, sufre las consecuencias 
de la barbarie desproporcionada e injustificada

EL RINCÓN DE DIBI

CARTAS A LA 
REDACCIÓN

VISTO EN X
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L A  FOTO Un Nobel con  
mirada católica

¿Hay algo así como una mirada 
católica en el arte, por ejemplo, en la 
literatura? Me pregunto con frecuencia 
si Tolkien hubiera podido escribir 
El señor de los anillos si no hubiese 
sido católico; si Chesterton sería tan 
chestertoniano sin su fe; si habría 
Claudel o Lope si hubiesen profesado 
otra religión.

La pregunta vuelve a estar de 
actualidad desde el miércoles pasado, 
cuando la Academia Sueca otorgó 
el Nobel de Literatura a Jon Fosse, 
un perfecto desconocido para el 
gran público hispanohablante —de 
sus más de 80 libros apenas se han 
traducido cinco en una editorial 
chiquitina, valiente y gallega—, pero 
que, sin embargo, es el dramaturgo 
vivo más representado y un escritor 

señero en su lengua, el noruego. En el 
fiordo de Hardanger tiene su sede la 
fundación que lleva su nombre y allí 
se mantienen en pie su madre, la casa 
de su madre y también la casa de sus 
abuelos.

Fosse empezó a escribir con 12 
años letras de canciones. Entonces 
quería ser guitarrista, pero descubrió 
en esa escritura privada «un lugar 
donde quería quedarse». Jugueteó 
con el comunismo y el anarquismo, se 
consideró un hippie. Dejó de estudiar 
Sociología por positivista y se pasó 
a la Filosofía, donde tuvo un crush 
intelectual con Derrida y Heidegger 
y, finalmente —con una novela ya 
publicada—, estudió Literatura.

Fosse no es del gusto de todos, 
ya que es un hombre, es mayor, 
es europeo y, además, católico. Se 
convirtió en 2012 después de pasar 
por el apogeo de un alcoholismo que 
lo tuvo dos meses ebrio. Se levantó y 
dijo: «Nunca más». Y nunca más. Se 
casó con Ana y el matrimonio tiene 
seis hijos.

Su literatura no es sencilla, eso dicen. 
No utiliza puntos, solo comas. Desdobla 
a sus personajes, a veces, o los convierte 
en genéricos (la Mujer, el Niño), en 
otro intento más de la humanidad 
para trascender lo que puede decirse 
con palabras. Escribe en nynorsk, 
que es la gramática minoritaria del 
idioma noruego y cuenta con 650.000 
hablantes. Fosse entiende que debe 
escribir su lengua tal y como la 
recibió de sus padres, a pesar de que 
sea, a todas luces, una mala decisión 
comercial. Ahí están las dos notas 
fundamentales que comentan estos 
días los críticos literarios: la voluntad 
de trascendencia y la voluntad de 
permanencia.

La colaboradora de la revista The New 
Yorker Merve Emre entrevistó a Fosse 
el año pasado y dejó en su texto una 
declaración sorprendente: «Septología 
es la única novela que he leído que 
me ha hecho creer en la realidad de 
lo divino». Emre le preguntó por esa 
cuestión, la fe, tan compleja. «Yo era 
ateo —respondió Fosse—, pero no 

podía explicar lo que sucede cuando 
escribo, qué hacía que eso pasara». 
También dice el nuevo Nobel que no 
hubo ninguna brecha en su escritura 
después de su conversión, como sí la 
hubo en todo lo demás. Tiene sentido, 
aunque puede que no sea cierto. Si no 
hay una discontinuidad, al menos hay 
un florecimiento. Su Septología, su 
obra católica de madurez, lo llevó a ser 
conocido en el mundo de habla inglesa. 
Trata de un pintor, Asle, exalcohólico, 
que ha perdido a su mujer, que solo se 
relaciona con su vecino y con un pintor 
tocayo que también es adicto a la bebida. 
Al principio de la novela, el pintor trata 
de dilucidar si su último cuadro —dos 
rayas, una violeta y otra marrón, que 
forman una cruz— está terminado o 
no. Es una pregunta que difícilmente 
podría haberse hecho Fosse antes de su 
conversión. ¿Qué es más divino de Dios, 
lo que vemos o lo que se nos oculta?

Hay que agradecer a la Academia 
Sueca que venga a descubrirnos a este 
autor. Literatura católica de primer 
orden. b

Fosse no es del gusto de todos, ya que es un hombre, es 
mayor, es europeo y, además, católico. Se convirtió en 2012 

después de pasar por el apogeo de un alcoholismo que lo 
tuvo dos meses ebrio. Se levantó y dijo: «Nunca más»

AFP / NTB / ALI ZARE

TEO 
PEÑARROJA
Editor de 
Nuestro Tiempo
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«Nunca 
vimos una 
cosa así»

GABRIEL ROMANELLIREUTERS / ITAI RON

3 Afectados por 
la caída de un  

cohete en Tel Aviv 
el 7 de octubre.

3 Un niño en las 
ruinas de un edifi-

cio en la locali-
dad de Jan Yunis 
(Gaza) el martes.

El estallido de una nueva guerra en Tierra Santa 
sorprendió a Gabriel Romanelli, párroco de 
Gaza, en Belén. Mientras intenta volver con sus 
fieles, relata que el estallido se intuía desde 
hacía tiempo. La frustración palestina por la 
expansión israelí ha fortalecido a Hamás

María Martínez López
Madrid 

Los bombardeos israelíes contra Gaza 
en represalia por el ataque de Hamás el 
sábado pasado habían dejado al cierre 
de esta edición 700 muertos y más de 
100.000 desplazados. Israel había de-
cretado el «asedio completo» cortando 
todo suministro a Gaza y concentra-
ba tanques y artillería en las cercanías 
mientras se especulaba con un asalto te-
rrestre en esta nueva guerra, para la que 
ha llamado a filas a 300.000 reservistas. 
A pesar de todo, una persona lleva desde 
el sábado intentando entrar en una ciu-
dad de la que muchos querrían salir. Es 
Gabriel Romanelli, el párroco católico. 
El estallido le sorprendió en Belén, don-
de se había desplazado para comprar 
medicinas para una religiosa. «Todos 
los caminos están cerrados», asegura a 
Alfa y Omega, a pesar de los intentos del 
Patriarcado Latino de Jerusalén. «No sé 
por qué la Providencia me retiene aquí», 

confiesa, intentando aceptarlo. El soni-
do del móvil el lunes le trajo un poco 
de consuelo: «El Santo Padre me llamó 
para manifestar a toda la comunidad su 
cercanía y oración». 

Su coadjutor, padre Yusuf, y algunas 
religiosas se multiplican para atender a 
todos los que les piden ayuda en una ciu-
dad de ruinas y «calles desiertas» don-
de «quien tiene un generador raciona el 
combustible con cuentagotas». La parro-
quia y sus locales acogen a 200 cristia-
nos, y el colegio a familias musulmanas. 
Hace tiempo «habíamos comenzado to-
dos los preparativos para una emergen-
cia», relata. La población también. «No se 
sabía cuándo, pero muchos estaban se-
guros de que esto iba a pasar» tras los en-
frentamientos en Gaza en mayo pasado. 

Pero «la gente está sorprendida por 
la virulencia» del ataque de Hamás. Los 
analistas lo califican como el más grave 
contra Israel desde que Egipto y Siria die-
ron inicio a la guerra de Yom Kippur, hace 
justo 50 años. La organización terrorista 
lanzó 5.000 cohetes desde Gaza y un mi-
llar de terroristas se infiltraron por tierra 
—en sábado y tras la fiesta judía de Su-
cot— para asaltar una veintena de asen-
tamientos israelíes. «Mataron a familias 
y personas en sus casas, en la calle y de 
camino a la sinagoga», narra Tania Berg-
Rafaeli, directora del Departamento de 
Religiones del Mundo del Ministerio de 
Exteriores israelí. Las víctimas ascien-
den a 1.000 civiles, incluidos los que par-
ticipaban en un concierto. Además se-
cuestraron a 150 rehenes, «en particular 
mujeres y niños. Fue un ataque bárbaro, 
que recuerda a los métodos del ISIS». 

La sociedad israelí quedó conmocio-
nada. Lo ocurrido también impactó a 
los gazatíes. «Están espantados por los 
secuestros», asegura Romanelli. «Que 
haya personas privadas ilegítimamen-
te de libertad y sometidas a cosas inmo-
rales como se está viendo en los medios 

hace aún más terrible una situación ya 
terrorífica. La mayoría desea que nada 
hubiera sucedido. Nunca vimos una cosa 
así», afirma, refiriéndose tanto al estalli-
do como a la represalia. 

Peter Bray, hermano de La Salle y vi-
cecanciller de la Universidad de Belén, 
también contaba con un estallido de la 
violencia, «aunque no lo apruebo». Ex-
plica que últimamente se han produ-
cido «continuos ataques de militares y 
colonos israelíes contra palestinos» en 
Cisjordania. Sin contar los últimos días, 
«han muerto más palestinos este año 
que ningún otro desde 2006». Mientras, 
el Gobierno tiene la «prioridad declara-
da de expandir los asentamientos». La 
Autoridad Palestina, que gobierna allí, 
«no ha sido capaz de contener esto. Así 
que la frustración de la gente se ha des-
bordado a través de Hamás». Más allá de 
que el detonante haya sido lo ocurrido en 
los últimos meses Ibrahim Faltas, vica-
rio de la Custodia de Tierra Santa, matiza 
que «el lunes supimos que Hamás lleva-
ba entrenándose para esto desde hace 
dos años». 

En su conversación con Romanelli, el 
Papa compartió su esperanza de que se 
escucharan sus palabras del domingo 
pidiendo «que se detengan los ataques 
y las armas y se comprenda que el terro-
rismo y la guerra no conducen a ningu-
na solución». En la misma línea se ha-
bían pronunciado los líderes cristianos 
de Jerusalén al condenar «inequívoca-
mente cualquier acción contra civiles» y 
pidiendo el «cese inmediato de la violen-
cia». Las represalias, advertía el Patriar-
cado Latino, solo «crearán más odio». 
Por ello pedía la ayuda de la comunidad 
internacional «para ayudar a desescalar 
la situación» y buscar «una solución du-
radera e integral». Pero el padre Faltas 
es pesimista: «En este momento es ex-
tremadamente difícil inculcar sentido 
común a ninguna de las partes». b

b Población: 
2,1 millones, de 
los cuales 1,7 
son refugiados
b Religión: 
Musulmanes, 
99,95 %, y unos 
1.100 cristianos

Gaza

0 Gazatíes acogidos en la parroquia católica.

DPA / ABED RAHIM KHATIB
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Olha Kosova
Groza (Ucrania)
 
—¿Tenéis hambre? 

Sin esperar respuesta, Olga corta el 
pato que había preparado para la cena 
de su familia. «Es todo nuestro. La co-
mida nos la da la tierra. Antes hacer esto 
compatible con el trabajo era difícil, pero 
cuando empezó la invasión, simplemen-
te no había dónde trabajar», explica la 
mujer, de unos 50 años, mientras ordena 
a su hijo que busque la ropa que más abri-
ga para regalar a los invitados. Diez mi-
nutos antes, su hermano y su mujer nos 
habían recogido en el puesto de control 
por el que deambulábamos desde el ce-
menterio con la esperanza de entrar en 
calor y pedir té a los soldados. El único 
argumento para llevar a dos personas 

desconocidas a su casa es que «en Ucra-
nia no se deja a la gente en una situación 
crítica».  

El pequeño cementerio del pueblecito 
de Groza, al noreste del país, se ha con-
vertido en un punto de encuentro de pe-
riodistas. El fuerte viento frío hiela has-
ta los huesos. Los escasos rayos de sol 
intentan abrirse paso, pero ni siquiera al 
clima le parece apropiado alegrarse de 
esta situación. El cielo, cubierto de nu-
bes pesadas y oscuras, mira con tristeza 
el trabajo de los lugareños, que siguen 
haciendo zanjas para enterrar a vecinos 
y familiares a pesar del frío y la lluvia. 
«Antes plantábamos flores, pero ahora 
cavamos tumbas juntos», dice uno de 
ellos. No todos los cadáveres salen de la 
morgue a la vez, por lo que un día aquí 
se convierte en una larga procesión de 
entierros. «Aléjense, por favor», espeta 
el hombre a los periodistas. «¿Qué más 
quieren filmar? El mundo entero ya 
sabe que estamos de luto». Esta familia 
está enterrando a Tetiana, que tenía 53 
años, y a la mujer de su hijo, que murió 
con ella.

Un buen almuerzo y té caliente ha-
cen maravillas. Tras hablar de los lar-
gos meses de ocupación, de la difícil si-
tuación en el frente de Kupiansk, a 40 
kilómetros del pueblo, donde «los rusos 
disparan 200 tiros y los nuestros uno», y 
de la situación económica tan extrema, 
la conversación gira hacia un tema ya  
ineludible. Un ataque ruso contra la lo-
calidad, el pasado jueves, causó la muer-
te de al menos 51 personas, entre ellas 
un niño de 8 años. Las víctimas estaban 

asistiendo al velatorio de un vecino. El 
Ministerio de Defensa ucraniano decla-
ró que no había objetivos militares en la 
zona, solo civiles.

Por eso, la biografía de la familia Ko-
zyr, de la calle vecina, es ahora conocida 
mundialmente. Alina y Andriy, junto a 
sus hijos adultos, vivían en Polonia en 
el momento de la invasión. Cuando es-
talló la guerra, Andriy y su hijo Denys 
regresaron a casa para alistarse en el 
Ejército. Andriy no estuvo mucho tiem-
po; murió en las batallas por la vecina 
región de Lugansk. No pudieron en-
terrarlo en casa debido a la ocupación 
rusa. Pero cuando Denys dejó el Ejército 
y se casó, decidieron llevarse el cuerpo 
de su padre y volver a enterrarlo en su 
pueblo natal.

—Estaba sentado en la cocina toman-
do té con mis vecinos cuando oí la explo-
sión. Cuando llegué vi los cadáveres. Co-
nocíamos a todos los muertos. Crecimos 
con ellos. Familias enteras murieron.

—También había allí un niño que tenía 
la misma edad que mi hijo [interrumpe 
otra Olga, la mujer de su hermano]. 

Vanya, de 8 años, murió junto a su pa-
dre, y su madre lucha ahora por vivir en 
la unidad de cuidados intensivos. En el 
cementerio se están cavando nuevas 
tumbas para 52 personas, es decir, una 
séptima parte del pueblo. Los que mila-
grosamente tuvieron la suerte de seguir 
con vida todavía no pueden creerlo. Algu-
nos llegaron tarde, otros no pudieron ir al 
velatorio. Los familiares de Olga son de 
los pocos afortunados que no enterrarán 
a sus seres queridos esta semana.

«Un día terrible», comenta Valenti-
na, otra vecina que lleva dos días to-
mando pastillas para el corazón. La 
onda expansiva destrozó su modesta 
casa. Ahora recoge los pedazos de su 
tejado y no para de llorar. «Habían pa-
sado unos minutos desde la tragedia. 
Unas mujeres que conocía salieron co-
rriendo y cayeron de rodillas ante los 
escombros. Estaban llorando. Así me 
di cuenta de que mi vecina y su herma-
na habían muerto».

Olga tiene miedo de salir de casa. 
Pero no por los bombardeos. Antes so-
lía hacer visitas a sus vecinos. Ahora no 
se atreve a afrontar su dolor. Después 
de hojear las páginas de su teléfono, me 
enseña fotos de gente sonriente. «Nues-
tros amigos. Han muerto. Solo queda 
su madre y fuimos a verla. Es la única 
a la que hemos visitado, porque ahora 
está sola».

—Dicen que fue uno de los aldeanos 
quien indicó el sitio y la hora a los ru-
sos. 

—Los servicios especiales han revi-
sado nuestros teléfonos, pero no me lo 
creo. Cómo puede ser... No. Nadie po-
dría hacer esto. Nos conocemos todos 
aquí. ¿Cómo luego podría vivir con uno 
mismo?

 Olga mueve la cabeza en señal de ne-
gación; ni siquiera se permite pensar 
que alguien en el pueblo sea capaz de 
cometer un crimen tan terrible. En la 
calle Samarska el luto te mira desde la 
puerta abierta de uno de los patios. Las 
mujeres del pueblo, con crisantemos en 
la mano, se abalanzan hacia esa puer-
ta. Solo el fuerte ladrido de un perro pa-
rece proteger la intimidad del momen-
to de invitados no deseados. 

En la calle Zelena, frente a las ruinas 
de una cafetería, mujeres con pañuelos 
negros en la cabeza y vestidas con velas 
se reúnen en torno a un ataúd para llo-
rar a alguien de su familia. Hermano, 
hermana, esposa, padres... Hay gran-
des coronas de flores en los patios es-
perando la llegada de nuevos cuerpos. 

Un camión azul atraviesa lentamen-
te el centro de la ciudad con dos ataú-
des. Detrás va una procesión no muy 
larga de varias personas con retratos, 
velas y flores. La gente camina casi 
siempre en silencio. Se oyen sollozos y 
el aullido del viento. 

«Abran el ataúd, déjenle respirar», 
pide una mujer con la cara roja e hin-
chada en el cementerio, mientras el 
sacerdote se pone los ornamentos y se 
dispone a leer las últimas oraciones. El 
segundo ataúd no se abre, no está per-
mitido. Los cuerpos están en un esta-
do terrible debido a la explosión y a los 
incendios.

A pesar de que los residentes hablan 
mayoritariamente ucraniano, las ora-
ciones son todas en ruso. Unos cuan-
tos rezos, una ola de incensarios y 
dos víctimas más del terrible crimen  
desaparecen bajo la tierra, dejando a 
sus familias entre lágrimas. En algún 
lugar del pueblo vecino de Shevchenko-
ve suena una sirena anunciando un 
nuevo ataque y recordándonos que la 
guerra continúa. Solo nos queda espe-
rar a que nuestra sirena suene a tiempo 
y tengamos unos segundos para escon-
dernos, que lleguemos cinco minutos 
tarde y que la próxima vez, bajo las sá-
banas blancas, no encontremos ros-
tros queridos. b

En Groza el luto te mira 
desde la puerta del patio
Medio pueblo había ido 
al velatorio de Andriy. 
Un misil ruso acabó 
con el silencio y con las 
vidas de 51 personas, 
entre ellas un niño 
de 8 años. «Antes 
plantábamos flores, 
ahora cavamos tumbas 
juntos», dice un vecino

b

2 Los lugareños 
cavan tumbas 
para enterrar a 
los asesinados el 
jueves pasado. 

2 Cortejo 
fúnebre en 
dirección al 
cementerio. 

3 Altar con 
flores que 
recuerda el lugar 
del ataque.

0 Un sacerdote 
incensa los 
féretros de las 
víctimas. 

FOTOS: OLHA KOSOVA
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Sin el permiso que concede a los periodistas el 
Ministerio de Asuntos Exteriores, me he visto 
obligado a marcharme de Afganistán tras 
cuatro días sin poder trabajar. En el aeropuerto, 
una madre me suplica que me lleve a su niña

Cuando es mejor dar a 
tu hija a un desconocido

«Nuestras clases 
dan la vida a nuestras 
alumnas. Cada día 
les hablamos sobre 
derechos civiles»

2 Cartel 
en el que los 
talibanes hacen 
propaganda con 
el uso del hiyab. 

1 «Te está 
suplicando 
que la lleves 
contigo fuera de 
Afganistán». 

FOTOS: GIAMMARCO SICURO

Giammarco Sicuro 
Kabul (Afganistán) 

Esta es la historia de un relato que nunca 
se produjo. Por eso, la noticia es esta: la 
de un periodista que llega a Kabul con 
el objetivo de llevar a cabo su trabajo y 
documentar distintos aspectos de la so-
ciedad, la economía y la vida del Afga-
nistán de hoy, dos años después de la 
vuelta al poder de los talibanes. Un tra-
bajo necesario en un país precipitado en 
un abismo de terror, oscurantismo y fa-
natismo impuestos por un grupo mino-
ritario de fundamentalistas que fueron 
capaces de hacerse con el poder tras la 
desastrosa huida de nosotros, los occi-
dentales, en agosto de 2021. Y así, tras 
solo cuatro días desde mi llegada al país, 
me encuentro de nuevo en el aeropuerto 
de Kabul esperando un vuelo para salir 
del lugar que los talibanes me obligan 
a abandonar, so pena de terminar en la 
cárcel si no lo hago. Ha sido una breve 
estancia durante la que el régimen de la 
república islámica me ha tenido en una 
especie de limbo sin permitirme traba-
jar.

Hoy en día, para desempeñar la labor 
periodística en Afganistán es necesario 
obtener primero —no siempre se consi-
gue— un visado de ingreso y, después, 
otro permiso que concede el Ministe-
rio de Asuntos Exteriores. Este papel 
es obligatorio y se tiene que mostrar en 
los controles de seguridad, en los hote-
les, en las instalaciones gubernamenta-
les… Cada vez es más difícil conseguir-
lo, lo que significa impedir el trabajo a 
los periodistas. Esta vez me ha pasado 
a mí. Me he visto obligado a suspender 
mis entrevistas y a dejar de relatar las 
historias que tenía agendadas. Historias 
como la de Zohra, una joven afgana que 
desde hace dos años quiere, desespera-
damente, dejar su país. Zohra ha estu-
diado en la universidad, habla inglés y 
trabajaba en un ministerio, pero hoy no 
tiene empleo y vive amenazada. Me es-
peraba en un lugar seguro junto a otras 

seis mujeres para concederme una en-
trevista en la que quería describir la 
sistemática violación de los derechos 
humanos a la que se ven sometidas y el 
miedo creciente a ser asesinadas. 

No se me ha permitido hacer mi tra-
bajo. No obtener el permiso del Minis-
terio de Asuntos Exteriores afgano 
significa no poder documentar nada. 
Tan solo he podido hacer algunas fotos 
corriendo el riesgo de ser detenido. En 
una de estas instantáneas se ve uno de 
los tantísimos carteles propagandísti-
cos que llenan las calles. Representa a 
una mujer totalmente cubierta por un 
velo con la inscripción: «El hiyab signi-
fica estar protegida de cualquier mira-
da excepto de la mirada de Alá». Desde 
que regresaron al poder, los talibanes 
han cerrado las escuelas femeninas, 
pero gracias a unas pocas y heroicas 
ONG algunas alumnas pueden todavía 
formarse. Esta es otra de las realidades 
que no he podido contar. Las profesoras 
me iban a llevar a una de estas escuelas 
secretas donde cada día las alumnas 
aprenden inglés, ciencias y otras ma-
terias. «Estamos muy tristes porque no 

hemos podido vernos. Nosotras seguire-
mos con nuestra labor para garantizar a 
las alumnas una educación, pese a cual-
quier amenaza», me escribieron des-
pués. Las escuelas clandestinas siguen 
abiertas con enormes riesgos para quie-
nes las hacen posibles. «Desde el punto 
de vista psicológico, nuestras clases dan 
la vida a nuestras alumnas. Cada día les 
hablamos sobre derechos civiles para 
que crezcan conociéndolos», me pone 
en un correo electrónico una de las res-
ponsables de una ONG. 

Derechos negados y hambre compo-
nen el retrato de un país sometido. El 
no contar con el permiso necesario me 
ha impedido también visitar los hos-

pitales y ambulatorios donde, desde 
hace meses, se multiplican los casos 
de desnutrición infantil. Iba a conocer 
esta realidad de la mano de UNICEF y 
Emergency, una ONG italiana. Aun con 
dificultades y trabas, estas dos organi-
zaciones siguen promoviendo proyec-
tos humanitarios en Afganistán. Al 
estar tan poco tiempo en Kabul y sin 
permiso, no he podido hacer otra cosa 
que observar hasta que se me notificó 
la orden de expulsión.

La última y potente imagen que llevo 
conmigo es la de la larga fila de coches 
esperando para entrar en el aeropuer-
to. Observo a decenas de niños que se 
abalanzan sobre los vehículos para 
pedir limosna o intentar vender algu-
na botella de agua. Una de estas peque-
ñas es especialmente insistente. Lleva 
el velo y acompaña a la madre, que va 
vestida con un burka azul. La niña me 
dice algo en lengua dari. «Te está su-
plicando que la lleves contigo fuera de 
Afganistán», me traduce mi colabora-
dor afgano. La niña tiene una mirada 
desesperada y profundamente triste. Y 
me lo pide una y otra vez.

La fila avanza y pasamos los contro-
les hasta entrar en el aeropuerto. An-
tes de despedirme de mi colaborador, 
me doy cuenta de que su semblante es 
triste, está sin consuelo. «¿Sabes qué 
ha añadido la madre?», me dice. Res-
pondo que no. «Ha insistido en que te 
llevaras a su hija. Ha dicho que es me-
jor entregársela a un desconocido que 
condenarla a una vida horrible aquí en 
Kabul». b
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«La parroquia tiene 
que ver con lo que 
pasa en el barrio»
ENTREVISTA / El 
nuevo arzobispo 
de Buenos Aires 
propone un proceso 
público de perdón 
y reconciliación en 
Argentina 

Lucas Schaerer / @LSchaererOK
Buenos Aires (Argentina)

Jorge Ignacio García Cuerva tiene 55 
años y, por lo tanto, pueden quedarle 
por delante 20 años como arzobispo de 
Buenos Aires, donde inició su ministerio 
el 15 de julio. En su primer acto celebró 
Misa en la periferia, en el barrio popu-
lar Ciudad Oculta. Esa actitud va de la 
mano de su personalidad.

Hace unos días fue el primer arzobis-
po de Buenos Aires que caminó los 60 
kilómetros de la Peregrinación Juve-
nil a Luján. ¿Su concepción de una 
Iglesia en salida es andando?
—Cuando era párroco en El Talar, loca-
lidad de Tigre, entre 2006 y 2013, traba-
jamos con la gente la idea de que «la pa-
rroquia es el barrio». Entendíamos que 
la comunidad tenía que ver con lo que 
pasaba en el barrio. Por eso nos articu-
lamos con la delegación municipal, el 
centro de salud, las organizaciones ba-
rriales. Acuñamos aquello de ser «calle-
jeros de la fe». Después, hermosamente 
lo vi citado en la exhortación apostólica 
Evangelii gaudium del Papa Francisco. 
Esa idea de callejeros de la fe que en de-
finitiva es ser cristianos de lunes a lunes 
y no solamente los domingos. 

Lo que he intentado como obispo en 
mis anteriores diócesis es acompañar 
a nuestra gente donde se desarrolla la 
vida: en un barrio, en una peregrinación, 
en otros sectores sociales. Buenos Aires 
tiene el hermoso desafío de la multicul-
turalidad, de enormes diferencias, con-
tradicciones que pueden ser tensiones 
creativas que nos ayuden a vivir más 
la fraternidad y el Evangelio. Como in-
sistió hace poco el Papa en la JMJ, «en la 
Iglesia hay lugar para todos». Creo que 
es una consigna hermosa. Quiero que en 
la archidiócesis todos encuentren un lu-
gar, ser el arzobispo de todos.

¿Es difícil serlo sabiendo que muchos 
están contra el Sucesor de Pedro?
—Una causa de esto es la cultura argenti-
na: sabemos de todo. Durante el mundial 
de fútbol le dábamos consejos al selec-
cionador. Creo que también le enseña-

Jorge Ignacio García Cuerva

mos a Bergoglio lo que tiene que hacer. 
Lo mejor que podríamos hacer es leer a 
Francisco, compenetrarnos con su ma-
gisterio, que es increíble, con una densi-
dad teológica brutal y unas orientacio-
nes pastorales impresionantes. Pero 
seguimos discutiendo si sonríe o no a un 
presidente, cuánto tiempo dedica a cada 
uno o a quién manda un rosario. 

¿Cómo ve las elecciones del día 22?
—Los procesos electorales los vivo siem-
pre con mucha esperanza, a pesar de la 
situación tan crítica que hoy está atra-
vesando nuestro país. Creo que en las 
elecciones primarias de agosto la gente 
expresó su cansancio, hartazgo y eno-
jo. No hay que enfadarse con el carte-
ro, sino hacerse cargo del mensaje. Hay 
cansancio, hartazgo y enojo por algo. 
Sin opinar de ninguno de los candida-
tos, creo que hay que hacernos cada uno 
responsables de ver lo que la gente dice 
con ese mensaje y qué puedo hacer con 
él. La dirigencia empresarial, religiosa 
y política argentina tiene que escuchar 
con humildad el mensaje de la gente y 
actuar en consecuencia. Si Argentina en 
1975 tenía un 4 % de pobreza, y hoy más 
del 40 %, habiendo gobernado todos, de-
bemos pedirle perdón a nuestra gente y 
pedirnos perdón.

En su primera homilía pidió «no se-
guir alimentando la fragmentación 

en lugar de la esperanza». También 
ha llamado a sanar la herida social. 
—Hablo de heridas y no de grietas por-
que las heridas duelen, pero también se 
pueden sanar desde la reconciliación. 
Debemos sacar el perdón y la reconci-
liación de la esfera privada y llevarlos a 
una política pública en la cual, asumien-
do los errores y todo lo sucedido, nos de-
mos otra oportunidad como argentinos. 

Ha afirmado que le alegró el nombra-
miento del cardenal José Cobo, arzo-
bispo de Madrid, para el Dicasterio 
para los Obispos. ¿Tienen desafíos y 
visiones comunes?
—De momento mi vínculo con él es pe-
queño porque nos vimos solo en la Misa 
del 29 de junio, cuando el Papa nos en-
tregó el palio. Pero como hemos experi-
mentado los dos algunas críticas fuertes 
por nuestros nombramientos, también 
nos unieron esas heridas y cuando nos 
abrazamos parecía que nos conocíamos 
hace mucho. Quedó pendiente una char-
la más extensa, una visita de él a Buenos 
Aires. Y él me invitó a Madrid. 

¿Cómo intenta escuchar siendo un ar-
zobispo de una gran ciudad?
—Le pido a Dios que me dé la capacidad 
de «ser un místico con ojos abiertos». 
Del proceso sinodal en Buenos Aires sa-
lió la certeza de que Dios vive en la ciu-
dad. Quiero encontrarme con ese Dios. 
Sé que depende de la agudeza visual, au-
ditiva, también de la apertura mental y 
de corazón, de sostener preguntas y ten-
siones, de poder animarme a decir: «No 
sé», y de que la realidad me interpele. 

Se confiesa con el capuchino Luis Pas-
cual Dri, recién creado cardenal. ¿Qué 
le ha aportado y qué cree que nos está 
diciendo Francisco eligiéndolo?
—Nos conocimos por la devoción que 
tengo a la Virgen de Pompeya, en cuyo 
santuario vive. Cuando tenía examen 
de Derecho Canónico iba caminando 
y pedía a los curas celebrar Misa. Así 
lo conocí. Fue el primero que se enteró 
de que iba a ser obispo en Lomas de Za-
mora. Me acompañó mucho. Cada vez 
que me abraza siento que su abrazo es 
el del Padre misericordioso. Con él, sa-
cerdote en un santuario de las afueras 
de Buenos Aires, Francisco nos apunta 
una vez más a las periferias. También a 
la fidelidad de quien, con 96 años, sigue 
al pie del cañón. Es un claro testigo de la 
misericordia de Dios, él regala el perdón 
de Dios todo el tiempo. Y por último, soy 
testigo de que allí escucha, recibe y ben-
dice a todos. b

FOTOS: ARZOBISPADO DE BUENOS AIRES

0 Misa por las víctimas de trata el 26 de septiembre en la estación de Plaza de la Constitución. 

0 García Cuerva en la catedral.
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Cada unas de las 
35 mesas donde 
se estudia el 
instrumentum laboris 
del Sínodo cuenta 
con un facilitador que 
reparte juego y un 
relator que recoge 
las conclusiones

REUTERS / GUGLIELMO MANGIAPANE

3 Los 
participantes  del 

Sínodo reunidos 
en una de las 

sesiones en el 
Aula Pablo VI del 

Vaticano. 

Los círculos 
menores vistos 
desde dentro

Rodrigo Moreno Quicios
Roma

María Luisa Berzosa es consultora de la 
Secretaría General del Sínodo, pero no 
tiene derecho a voto en la síntesis final 
que se presentará el 29 de octubre. Es fa-
cilitadora y su rol consiste en garantizar 
una conversación profunda en los círcu-
los menores, como se llama a cada una 
de las 35 mesas del Aula Pablo VI que 
abordan las cuestiones planteadas en 
el instrumentum laboris. «El primer día 
nos presentamos, tenemos una oración 
y empezamos con el tema que toque», 
cuenta a Alfa y Omega. De momento ya 
ha pasado por dos círculos y cada sema-
na coordinará un grupo nuevo.

Berzosa ha dirigido grupos con nun-
cios, obispos, cardenales, religiosas, un 
superior general e incluso un laico casa-
do. La jesuitina insiste en la importan-
cia en que se traten como iguales, algo 
que no es siquiera necesario señalarles. 
«Se va creando un ambiente de libertad, 
respeto y acogida fundamental», expli-
ca. Pronostica que cada semana las de-
liberaciones serán más rápidas debido 
a la comunión que surge entre los par-
ticipantes, quienes se van conociendo y 
cada vez tienen más papeletas para re-
encontrarse en un nuevo círculo menor. 
«El primer día nos estamos presentan-
do tímidamente y el viernes ya estamos 
contando chistes», celebra.

Aunque pueda parecer informal, rei-
vindica con fuerza esa familiaridad. 

«Allí nadie está por su rol; el mayor res-
ponsable de todos es el Papa y es al que se 
ve más relajado», sentencia. Cuenta que, 
en su silla de ruedas, Francisco dedica 
gran parte de su tiempo en el Aula Pa-
blo VI a acercarse a los círculos menores 
«y tomarnos el pelo». Y, como está con-
vencida de que todo se decidirá por con-
senso e iluminado por el Espíritu Santo, 
añade: «¿Para qué apurarnos?». Esa es 
precisamente la inspiración con la que 
abordó el retiro en Sacrofano previo a 
la apertura del Sínodo. «Eran días para 
cuidar a las personas, no su rol ni su fun-
ción; por tanto, lo primero era la oración 
y el descanso».

La oración es la principal herramienta 
con la que se cuenta para sembrar la uni-
dad en los círculos: «Nos damos la mano 
para rezar el padrenuestro y estamos 
toda la sesión mirándonos a los ojos». 
Considera clave esta atención para de-
sarrollar lo que llama «conversación en 
el Espíritu», en la que cada uno debe «en-
frentarse a su propia responsabilidad, lo 
que siente y lo que trae de su contexto». 
«Nadie va a señalarte lo que tienes que 

decir, eres tú el que está representado», 
advierte. Aunque ejerza de árbitro, el 
rol de María Luisa Berzosa no es el de 
representante. Para eso cada círculo 
menor elige en secreto a un relator que 
redacta las propuestas del grupo en un 
documento que debe ser aprobado por 
mayoría absoluta. Después se lee a todos 
los participantes en las congregaciones 
generales. «Cuando hacemos nuestra 
primera redacción y después escucha-
mos a otros relatores nos damos cuenta 
de cuánta sintonía hay. Hay temas que se 
repiten en un contexto y en el siguiente y 
en el otro», recalca la religiosa.

Formación y vocación
Uno de los temas que más se ha tratado 
en el Módulo A, la sección del instrumen-
tum laboris correspondiente a la primera 
semana del Sínodo, es la formación en los 
seminarios. «Es algo que viene saliendo 
desde la etapa diocesana, desde abajo», 
recuerda Berzosa, quien desearía que re-
cibieran «formación humana, afectivo-
sexual y de relaciones interpersonales 
desde la libertad». Unas materias que 
podrían recaer en profesoras, para «te-
ner las dos miradas que en la vida pasto-
ral se van a encontrar».

Por su parte, el cardenal Fridolin Am-
bongo Besungu, arzobispo de Kinsasa, 
ha recalcado en las conferencias orga-
nizadas por la Oficina de Prensa de la 
Santa Sede la importancia de los laicos 
y su vocación sacerdotal, aunque no es-
tén ordenados. Y ha subrayado que los 
miembros del Sínodo «tienen autoridad 
por el bautismo, no por haber sido nom-
brados».

Finalmente, Paolo Ruffini, prefecto 
del Dicasterio para la Comunicación, 
se ha pronunciado respecto a los dubia 
elevados por cinco cardenales con sus 
reservas por el Sínodo y las críticas del 
cardenal Gherard Ludwig Müller en te-
levisiones estadounidenses. «No va a 
haber ningún policía que lo castigue. 
Esta es una asamblea de hermanos que 
se han dado un tiempo de reflexión y el 
discernimiento depende de cada uno», 
ha sentenciado. b

M. Luisa Berzosa 
Consultora de 
la Secretaría 
General del 
Sínodo
«No somos una 
Iglesia de ordena-
dos, sino de bau-
tizados»

Paolo Ruffini
Dicasterio para 
la Comunicación
«Que la Iglesia se 
permita un mo-
mento de silencio 
es en sí una no-
ticia»

Fridolin Ambongo 
Besungu
Arzobispo de 
Kinsasa
«Nadie ha venido 
para imponer una 
agenda»

«Allí nadie está 
por su rol; el mayor 
responsable de todos 
es el Papa y es al que se 
ve más relajado»
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Francisco ha respondido de manera 
inesperada: haciendo públicas las respuestas 
del 11 de julio, de manera que todos podamos 
valorar si las preguntas habían quedado 
respondidas desde el primer momento o no

APUNTE

L o primero, por cuestio-
nes del latín, lengua de los 
documentos oficiales de 
la Santa Sede, aclarar que 
no son «las» dubia, como 
algunas publicaciones 

recogen. Para los que estudiaron latín 
en el ya lejano Bachillerato, el nomina-
tivo dubium es neutro de la segunda 
declinación, dubia sería su plural y en 
castellano el neutro plural es «los». De 
ahí que sean los dubia, o bien las du-
das, que de manera habitual presentan 
cardenales, obispos e incluso laicos 
sobre cuestiones referidas a la doctrina 
de la fe, la moral, los sacramentos o el 
derecho canónico. Dependiendo de su 
índole, irán dirigidas al Dicasterio para 
la Doctrina de la Fe, al del Culto Divino 
y Disciplina de los Sacramentos, al de 
Textos Legislativos, etc. 

Algo de extraordinario tienen los 
dubia que en estos últimos días han 
dado tanto que hablar, y es el hecho de 
ir dirigidos directamente al Papa. Y 
más extraordinario aún es que sea el 
mismo Papa quien responda y no haya 
delegado para hacerlo, en este caso, 
por la temática abordada, en el Dicas-
terio para la Doctrina de la Fe. ¿Con-
fiere esto una autoridad magisterial 
especial a las respuestas? Sería mejor 
considerar que le da una relevancia 
especial, por haber querido responder 
el Pontífice de manera personal y no 
derivarlo al organismo que actúa en 
la Iglesia con el mandato de promo-
ver y tutelar en todo el mundo católico 
la doctrina sobre la fe y las costum-
bres. Pero en sí, al igual que los dubia 
contestados por el Dicasterio para la 
Doctrina de la Fe, que han de ser expre-
samente aprobados por el Papa, es un 
ejercicio del magisterio ordinario del 
Sucesor de Pedro.

Con las respuestas dadas por la 
Santa Sede a las diversas consultas 
o dudas planteadas se pretenden dar 
orientaciones, a partir del magisterio 
de la Iglesia, que custodia la transmi-
sión de las verdades de fe, a los nuevos 
problemas o situaciones que surgen a 
partir del progreso de las ciencias y las 
cuestiones planteadas por la sociedad 
actual. Se presta, por tanto, un servicio, 
de manera especial a los obispos, en el 
ejercicio de su misión como maestros 
auténticos de la fe, encargados de cus-
todiar y fomentar la integridad de la 
misma fe de la Iglesia. Ha sido esta una 
tarea constante en la vida de la Iglesia: 
mostrar las verdades de siempre con 
un lenguaje actual y respondiendo a 
las situaciones concretas de los hom-
bres y mujeres de todos los tiempos. 
Responde a la lógica de la encarnación 
o inculturación del Evangelio: un men-
saje que es universal, pero que ha de 
hacerse concreto en el tiempo y el espa-
cio, de manera que siga siendo signifi-
cativo para aquellos que lo reciben en 
los diversos períodos de la historia. Un 

respondió a los cardenales al día si-
guiente, el 11 de julio, no con un simple 
«sí» o «no», sino ofreciendo una amplia 
explicación a las cuestiones plan-
teadas, porque la realidad humana a 
veces es lo suficientemente compleja 
como para no responder con un frío 
«sí» o «no». En estas respuestas se des-
cubre la sensibilidad de la Iglesia ma-
dre, que anuncia la verdad a sus hijos, 
con el deseo de que pueda ser acogida 
en su integridad, al mismo tiempo que 
extiende hacia ellos su abrazo mater-
no, mostrando sus entrañas de miseri-
cordia. Ya que han sido publicadas, lo 
mejor sería leerlas sin dejar que nadie 
nos las interprete.

Los cardenales no quedaron satis-
fechos con las respuestas y unos días 
antes del comienzo de las reuniones 
del Sínodo en Roma difundieron en 
los medios una reformulación de sus 
preguntas, con las que pretendían 
poner al Papa entre la espada y la pa-
red. Recuerdan a aquellas preguntas 
capciosas que los fariseos y herodia-
nos hacían a Jesús: «¿Debemos pagar 
impuestos al César?» Si decía que sí, 
problema; si decía, que no, igualmen-
te problema. Finalmente Jesús salía 
airoso haciéndoles ver que la realidad 
es siempre más compleja y misteriosa. 
Francisco, en esta ocasión, tampo-
co ha querido entrar en el juego y ha 
respondido de manera inesperada: 
haciendo públicas las respuestas del 11 
de julio, de manera que todos podamos 
valorar si sus preguntas habían queda-
do respondidas desde el primer mo-
mento o no. Que juzgue cada cual. b

RAFAEL VÁZQUEZ 
JIMÉNEZ
Secretario de la 
Comisión Episcopal 
para la Doctrina de 
la Fe de la CEE

0 Cardenales y obispos al comienzo de la Eucaristía de apertura de la asamblea del Sínodo el 4 de octubre.

A vueltas  
con los dubia

EFE / EPA / GIUSEPPE LAMI

La Iglesia madre anuncia la 
verdad, con el deseo de que 
pueda ser acogida en su inte-
gridad, al mismo tiempo que 
extiende su abrazo materno

continuo ejercicio de actualización o 
de aggiornamento, como fuera el deseo 
de san Juan XXIII al convocar el Conci-
lio Vaticano II.

Siendo una práctica habitual, los te-
mas de los dubia presentados a lo largo 
de los últimos años son reflejo del diá-
logo continuo que establece la Iglesia 
con la sociedad. Algunos más signifi-
cativos, cuyas respuestas han sido pu-
blicadas, versaban sobre los abusos en 
la interpretación del Concilio Vaticano 
II en su proceso de recepción, sobre la 
validez del sacramento del Bautismo 
cuando no se usa la fórmula ritual, so-
bre la posibilidad de la comunión de los 
divorciados y vueltos a casar, sobre la 
pertenencia de los católicos a organi-
zaciones masónicas, sobre la ordena-
ción sacerdotal de mujeres, sobre la 
bendiciones de uniones homosexua-

les, sobre el suministro de alimento y 
líquido a personas enfermas en estado 
vegetativo, etc. 

Como se ve, algunas de las pregun-
tas formuladas por los cardenales 
Brandmüller, Burke, Sandoval Íñiguez, 
Sarah y Zen Zenkiun el 10 de julio de 
2023 ya habían sido respondidas, y en 
la fórmula habitual, que suele ser con 
un «sí» o un «no» acompañados, en 
determinados casos, por una escueta 
justificación. En esta ocasión, el Papa 
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«Para nuestros 
fieles Bartolomé 
es una figura 
heroica»

ENTREVISTA /
El patriarca de 
Constantinopla 
visita por primera vez 
España en un contexto 
marcado por Ucrania

Besarión Komziás

blea Episcopal Ortodoxa con los obispos 
presentes, presidida de iure por el repre-
sentante del Patriarcado ecuménico. 
Fue muy buen comienzo, porque mos-
traba la presencia ortodoxa con una voz.

¿Sigue funcionando, después de que 
el Patriarcado de Moscú rompiera la 
comunión con el de Constantinopla 
en 2018 por reconocer la independen-
cia de la Iglesia ortodoxa de Ucrania? 
—Tenemos un problema espiritual gra-
ve. En España se dejó de convocar la 
Asamblea Episcopal Ortodoxa y el me-
tropolita ruso y el rumano han creado 
su propio consejo ortodoxo. Personal-
mente tenemos buena relación, pero ofi-
cialmente no podemos estar juntos. No 
culpo a estos hermanos, pero siento un 
profundo dolor. Los tres somos jóvenes, 
tendríamos que dejar atrás estas cues-
tiones anticuadas que nos impiden ofre-
cer la luz de la Iglesia ortodoxa.

¿Qué significará la visita del patriar-
ca Bartolomé en este contexto? 
—Solo puede traer luz y un amor ilimita-
do. Es un acontecimiento histórico. Creo 
que dará impulso y motivación a la pre-
sencia y al testimonio (relacionado en 
griego con la palabra «martirio») orto-
doxos. Le esperamos con mucha alegría. 
Para la mayor parte de nuestros fieles, 

que son ucranianos, es una figura heroi-
ca porque fue quien otorgó la indepen-
dencia espiritual a Ucrania. Será encon-
trarse con su padre espiritual.

La Iglesia católica está imbuida en un 
proceso sinodal. ¿Cómo se vive la si-
nodalidad en la Iglesia ortodoxa? 
—En el Patriarcado ecuménico todos los 
obispos forman parte del Santo Sínodo 
durante un año de forma rotatoria, así 
que cada tres o cuatro años todos han 
pasado por él. En la Iglesia griega y en 
la rusa es distinto: todos los obispos se  
reúnen dos veces al año, por ejemplo 
para elegir nuevos obispos, y los proble-
mas candentes se resuelven en un órga-
no más pequeño. En el Sínodo también 
hay comisiones, con frecuencia con 
miembros laicos. Además, en algunas 
Iglesias ortodoxas muchas diócesis tie-
nen un organismo de clérigos y laicos.

¿Cómo es que su Iglesia se relaciona 
con la Administración a través de la 
Federación de Entidades Religiosas 
Evangélicas?  
—Es algo muy sui generis que llevaron a 
cabo mis predecesores para estar bajo un 
paraguas jurídico, precisamente porque 
los ortodoxos no tuvimos la seriedad 
de presentarnos unidos ante las autori-
dades civiles. Estaré aquí el resto de mi 
vida y tengo mucho por hacer. Tendré 
que trabajar en esta cuestión de nuestra 
presencia y testimonio. Si no se entiende 
que la Iglesia no tiene límites étnicos, no 
cambiará nada. Primero somos ortodo-
xos y luego griegos, rumanos o rusos. b

María Martínez López / @missymml
Madrid

Por primera vez un patriarca ecuméni-
co de Constantinopla visita España, del 
14 al 18 de octubre. El obispo Besarión 
Komziás, metropolita de España y Por-
tugal, asegura que le dijo a Bartolomé que 
«había visitado desde el Amazonas has-
ta Groenlandia, pero nunca la península 
ibérica». La visita celebra el 50 aniversa-
rio de la consagración como iglesia de la 
catedral de los Santos Andrés y Demetrio 
de Madrid y los 20 años de la creación de 
la metrópolis del Patriarcado en España.

¿Cómo nace la comunidad ortodoxa 
en España y cómo llega a convertirse 
en una metrópolis [diócesis] en 2003? 
—Comienza a principios del siglo XX 
con unas pocas familias de Grecia y Asia 
Menor que vinieron como inmigrantes o 
huyendo de la catástrofe que se produ-
jo al final del Imperio otomano. Cuan-
do en 1973 se consagró la iglesia de San 
Andrés y San Demetrio —hoy catedral— 
eran pocos fieles, pero muy activos. Un 
gran benefactor fue Simeón II de Bulga-
ria, y siempre han estado cerca miem-
bros de la antigua familia real griega. 
Además, tras la disolución de la URSS, 
una cantidad enorme de habitantes de 
la región llegó a Europa. En España la 
mayoría eran rumanos y ucranianos. 
En 2003, el patriarca Bartolomé decidió 
crear la metrópolis de España y Portu-
gal para atenderlos. Ahora tenemos 
más de 40 comunidades, pero apenas 
iglesias. Las parroquias católicas nos 
ofrecen lugares para la Divina Liturgia.

Su metrópolis incluye a fieles y sacer-
dotes ucranianos, pero los rumanos y 
rusos tienen sus propios obispos y es-
tructuras en nuestro país. ¿Por qué? 
—El segundo mayor problema que tene-
mos, y que afecta a toda la Iglesia orto-
doxa, es el de la diáspora. Canónicamen-
te, las Iglesias ortodoxas locales —rusa, 
griega, rumana…— cubren un territorio 
concreto. Si alguien viaja de uno a otro 
pasa a pertenecer a esa Iglesia, como yo 
cuando estudié en Rusia. Todos los or-
todoxos fuera de esos territorios están 
vinculados al Patriarcado ecuménico. 
Es un sistema sabio y sencillo. Pero en la 
diáspora la gente, según su origen étnico, 
quería sus propias comunidades. Eso es 
normal. El problema empieza cuando las 
Iglesias de las que proceden envían sa-
cerdotes suyos a modo de representan-
tes diplomáticos y existe una visión que 
vincula Iglesia y Estado. Esto es inacep-
table en la eclesiología ortodoxa.

¿Cómo afrontan este problema? 
—Gracias al patriarca Bartolomé se em-
pezaron a convocar encuentros de todos 
los prelados ortodoxos y a tratar el tema. 
Se decidió crear en cada país una Asam-

«La Iglesia no tiene 
límites étnicos. 
Primero somos 
ortodoxos y luego 
griegos o rusos»

0 Besarión en el jardín de la catedral del Patriarcado.

MARÍA MARTÍNEZ LÓPEZ

ES
PA

Ñ
A

Actos 
clave

Día 15. A las 
10:00 horas, 

Divina Liturgia en 
la catedral del 
Patriarcado 
(Nicaragua, 12). A 
las 19:00 horas, 
oración ecuméni-
ca en la catedral 
de la Almudena 
(Bailén, 10).

Día 16. 
Encuentro 

con el rey Felipe VI. 

Día 17. 
Recibe el 

doctorado honoris 
causa en la 
Universidad 
Pontificia de 
Salamanca a las 
11:00 horas. 

Día 18. A las 
11:00 horas, 

encuentro con la 
Conferencia 
Episcopal 
Española.
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«La Iglesia en España 
está a la vanguardia en 
atención a migrantes»

El responsable de migrantes 
y refugiados del Vaticano, 
Fabio Baggio, visita España 
en plena oleada migratoria 
y coincidiendo con la 
improductiva cumbre de la 
UE sobre migraciones

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid 

«A corto plazo, la prioridad es salvar 
vidas. Nadie debería morir esperando 
una vida mejor». Son palabras de Fa-
bio Baggio, subsecretario de la Sección 
Migrantes y Refugiados del Dicasterio 
para el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral, durante el recorrido por la dió-
cesis de Cádiz y Ceuta que hizo a finales 
de la semana pasada. La visita a Espa-
ña del principal colaborador del Papa 
Francisco en materia de migraciones 
coincidió con otra llegada más inespe-
rada: la de 4.000 personas que arribaron 
a Canarias en cayucos y embarcaciones 
precarias. Con ellas son ya casi 20.000 
en lo que va de año, cuando en 2022 lo 
hicieron poco más de 15.000. Y mien-
tras, en las costas africanas se agolpan 
todavía miles de personas esperando su 
momento para emprender un arriesga-
do viaje de diez días rumbo a Europa.  

También significativa fue la presencia 
de Baggio en el sur de nuestro país coin-
cidiendo con la cumbre de líderes de la 
Unión Europea que, en Granada, abor-
daba la necesidad de un pacto migrato-
rio común. De fondo estaba la demanda 
de endurecer las posibilidades de en-

trada en el continente y las condicio-
nes para la solicitud de asilo, así como 
el reparto de migrantes entre los dis-
tintos países. Al final no hubo acuerdo 
comunitario, pero el representante va-
ticano recuerda para Alfa y Omega que 
Europa debe remitirse «a sus principios 
fundacionales y a sus valores como civi-
lización, de los que bien puede definir-
se como cuna precisamente en relación 
con el fenómeno migratorio». Baggio re-
cuerda en este punto que «los principios 
de justicia y solidaridad siempre deben 
prevalecer sobre lógicas de interés par-
ticular».

El subsecretario de la Sección Mi-
grantes y Refugiados asegura sobre el 
funcionamiento de los Centros de In-
ternamiento de Extranjeros (CIE), «que 
en algunos lugares se llaman centros 
de detención», que «no parecen ser una 
verdadera solución» a este fenómeno. 
«El hecho de que un gran número de so-
licitantes de asilo sean internados espe-
rando durante meses a que se examinen 
sus solicitudes de protección internacio-
nal termina dañando su dignidad y sue-
le provocar malestar y conflicto social», 
afirma Baggio, para quien «habría que 
pensar en medidas alternativas». 

El italiano, que en su visita a España 
ha tenido varios encuentros con agen-
tes de pastoral migratoria, afirma que 
la Iglesia en nuestro país «es especial-
mente activa en todo lo referente a este 
ámbito», y que, junto con los obispos 
españoles, desde Roma se intenta «leer 
estos acontecimientos como verdaderos 
signos de los tiempos».

En este sentido, «la Iglesia en Espa-
ña está ciertamente a la vanguardia de 
este compromiso pastoral», señala, por 
su «acción integral», que incluye «la aco-
gida inicial, la respuesta a las necesida-
des básicas de los migrantes y los pro-
gramas de integración a largo plazo, 
sin descuidar la dimensión religiosa de 
la asistencia». 

Por ello, más que ver este fenómeno 
con inquietud o temor, Fabio Baggio 
anima a vivir la presencia de migran-
tes y refugiados «como una oportuni-
dad para aprender sobre procesos de 
integración y de construcción de una 
ciudadanía activa». «El miedo es com-
prensible», abunda el subsecretario 
de la Sección Migrantes y Refugiados 
del Vaticano, «pero una persona y un 
pueblo solo son fecundos si saben in-
tegrar creativamente la apertura a los 
otros». b

Los obispos de Canarias han mostra-
do su preocupación ante el aumento 
de la migración en el archipiélago, un 
fenómeno cuyas causan son «la ines-
tabilidad política en Senegal y en otros 
países del Sahel, la pobreza y el cambio 
climático», según una nota que hicie-
ron pública el domingo pasado y a la 
que se ha adherido la Subcomisión de 
Migraciones y Movilidad Humana de la 
Conferencia Episcopal Española. 

Así, los obispos canarios denuncian 
la «indiferencia» de los gobiernos eu-
ropeos, reunidos la semana pasada en 
Granada para tratar el tema de la inmi-
gración, un asunto «que por desgracia 
han declinado abordar y dar respues-
ta», al tiempo que piden «el estableci-
miento de vías legales y seguras para 
acceder a territorio europeo». 

En esta línea, los prelados subra-
yan que la inmigración solo se regulará 
«cuando cese la injusticia del comercio 
internacional y las guerras inducidas 
en países con riquezas mineras; cuan-
do los dictadores que expolian a su 
pueblo dejen de contar con la compla-
cencia de gobiernos y multinacionales, 
y cuando cese el comercio de armas».

«Vías legales 
y seguras»

0  Un cayuco llega a la playa de los Cristianos, en Tenerife, el viernes pasado.

CEDIDA POR LA DIÓCESIS DE CÁDIZ Y CEUTA

EFE / RAMÓN DE LA ROCHA

2 Fabio Baggio 
durante su visita a 
Ceuta la semana 
pasada.
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«Hay 
mucho que 
decir más 
allá del no 
al sexo» 
Una educación afectiva y sexual saludable es el 
objetivo de programas como Yiós o Teen Star, 
que ofrecen «una formación libre de complejos 
y de prejuicios en el lenguaje de los jóvenes, 
para que lo entiendan bien» 

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid 

«Está enseñando el Kamasutra a niñas 
de 12 años», exclamaba una madre la 
semana pasada a la salida del concier-
to de Aitana. La cantante catalana aca-
ba de empezar su última gira y su co-
reografía, explícitamente sexual, ha 
suscitado la polémica entre muchos 
progenitores que no contaban con que 
sus hijos fueran testigos de bailes así. 
Esta controversia ha sacado a la luz la 
escasa e insuficiente educación afec-
tiva y sexual de niños y adolescentes 
en España, porque apenas cuentan con 
referentes en este ámbito y, por contra-
partida, están cada vez más amenaza-
dos por el fenómeno de la pornografía.  

Así, según un reciente informe de 
Save the Children, el 62,5 % de los ado-
lescentes de 13 a 18 años en España ya 
ha accedido a la pornografía, aunque 
la media de acceso a estos contenidos 
se sitúa ya en los 11 años. Mientras tan-
to, desde las instituciones públicas se 
insiste en ofrecer educación sexual a 
los menores, pero las cifran muestran 
que la edad de inicio en la actividad 
sexual es cada vez más temprana, al 
mismo tiempo que el uso del aborto 
como anticonceptivo está creciendo 
entre las mujeres jóvenes. En esta lí-
nea, aumentan los casos de violencia 
sexual entre menores, incluida la últi-
ma variante de difundir fotografías de 
chicas desnudas producidas por inteli-
gencia artificial. 

«Está claro que los adolescentes 
quieren saber más sobre un asunto 
que les interesa mucho, pero no vale 

todo», afirma Belén Martín, directo-
ra de Yiós, una iniciativa de Regnum 
Christi que ofrece este tipo de forma-
ción a estudiantes de Bachillerato, en-
tre otros ámbitos. Durante seis días, los 
adolescentes comparten una conviven-
cia basada en los principios de la teo-
logía del cuerpo de san Juan Pablo II. 
«Aterrizamos con las catequesis sobre 
el amor humano en primer lugar, para 
saber quiénes son y que, a partir de 
ahí, elaboren sus relaciones con los de-
más», explica Martín. Para la directora 
de Yiós, la formación en este ámbito «es 
absolutamente necesaria incluso antes, 
cuando son niños». Además, lejos de 
verla «como una represión», la sexua-
lidad entendida en este marco «es un 
sí enorme a la vida, al propio cuerpo y a 
las relaciones con los otros», por lo que 
«hay mucho que decir más allá del no 
al sexo». Belén Martín añade que «los 
últimos tres Papas han hablado cla-
ramente de la sexualidad como de un 
tesoro, por lo que hay que ponerse las 
pilas para dar una formación bien fun-
damentada sobre afectividad y sexuali-
dad». En su opinión «hay que aprender 
a transmitir nuestro mensaje sin com-
plejos, algo que en el pasado puede que 
no hayamos hecho bien. Hace décadas 
quizá no era tan positivo y sí más repre-
sivo, pero nuestra tarea es proponerlo 
hoy libre de complejos y de prejuicios, 
y además en el lenguaje de los jóvenes, 
para que lo puedan entender bien».  

En este sentido, las charlas en Yiós 
las dan jóvenes apenas unos años ma-
yores que los adolescentes a los que ha-
blan. Junto a la formación, ofrecen tam-
bién su experiencia personal, hasta el 

punto de que uno de los menores, al sa-
lir del curso, llamó a un amigo para de-
cirle que iba a permanecer virgen hasta 
el matrimonio: «Se lo he oído decir a un 
pavo ¡y era un tío normal!», exclama-
ba. «Los jóvenes pueden hablar a otros 
jóvenes con el convencimiento de que 
es posible vivir una vida apasionada 
en medio de su ambiente», dice Mar-
tín. «Es un mensaje que va a la cabeza, 
al corazón y a la voluntad», añade. 

«Enamorarse no es tener sexo»
En España funciona desde hace 25 
años la iniciativa Teen Star, creada 
para ofrecer una educación afectiva y 
sexual sana en menores desde 6 has-
ta 18 años, según su nivel y capacidad 
de entendimiento. Actualmente sus 
monitores trabajan en colegios, pa-
rroquias y grupos de jóvenes en el 75 % 
de las diócesis españolas. Los colegios 
diocesanos en Segorbe son dos de esos 
centros. Una de sus directoras pedagó-
gicas, Ana Pascual, señala que cuan-
do era pequeña «no existía este tipo de 
educación, pero ahora es imprescindi-
ble». Después de fijarse en otros cen-
tros educativos de España que hacían 
esta apuesta, decidieron adoptar Teen 
Star «ante los retos del contexto en el 
que viven los estudiantes».

La formación que ofrecen está adap-
tada a las edades de los alumnos: «En 
Infantil ofrecemos cuentos de vez en 
cuando, no como un pegote, sino como 
un elemento fundamental de su for-
mación». En Primaria y en Secunda-
ria el programa se desarrolla en tuto-
rías personalizadas y en actividades 
de grupo. Poco a poco «se van dando 

En cifras

47 %
de los jóvenes 
dice que internet 
es su principal 
fuente de infor-
mación sobre 
sexo 

15 %
de los estudian-
tes españoles 
asegura no haber 
recibido ni una 
hora de educa-
ción sexual en la 
escuela

0 Jóvenes 
durante uno 

de los últimos 
encuentros 

de Yiós.
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APUNTE

JORGE 
GUTIÉRREZ
Autor de  
La  trampa del 
sexo digital

Madres y padres, 
el momento es ahora

En realidad, siempre estamos en 
tiempos de oleaje, con sus pros 
y sus contras, pero es en los mo-
mentos de crisis cuando surgen 
las mejores oportunidades. El uso 
generalizado de la tecnología a 
edades tempranas y el acceso fá-
cil y gratuito a contenidos sexua-
les muy explícitos forman parte 
ya del paisaje. Es lo que hay, guste 
o no guste. La pregunta del millón 
es cómo ofrecer hoy día una bue-
na educación sexual en la familia 
—incluyo lo afectivo en lo sexual, 
por pura economía del lenguaje—.

El terreno que pisan nuestros 
hijos no es el mismo que el de 
hace 20 o 30 años. Todo ha cam-
biado muy rápido y la pornogra-
fía en internet solo coincide con 
la de Playboy en la letra inicial. 
Hablamos de contenidos más 
extremos, más explícitos, más 
impactantes y violentos, de una 
variedad infinita, con una alta ca-
lidad de imagen y con la posibili-
dad de interactuar.

Su consumo, como muestran 
estudios y estadísticas, ha ido en 
aumento en las últimas décadas, 
y los menores son un público muy 
atractivo para la industria del 
sexo. Su mayor impulsividad, su 
afán de novedad y su curiosidad 
insaciable los convierten en un 
público muy vulnerable. Su cere-
bro aún está en desarrollo, sien-
ten más reales los actos que ven y 
se encuentran en un momento vi-
tal en el que se desarrolla su per-
sonalidad, sus valores, su identi-
dad y también su sexualidad.

Por estas razones, entre otras, 
es preciso llegar antes y llegar 
mejor. Hablar más y mejor de se-
xualidad. En primer lugar, dentro 
de cada hogar. Hace poco tiempo, 
el Papa Francisco mencionó que 
la educación sexual en la Iglesia 
estaba en pañales. Quizá durante 
décadas hemos confundido la pri-
vacidad y la intimidad con la ver-
güenza, cuando el sexo no tiene 
nada de vergonzoso. Simplemen-
te es íntimo, lo más íntimo.

Es necesario huir de dos extre-
mos: del tabú, el «miremos para 
otro lado» que nos impide cual-
quier aproximación, y de la ba-
nalización, que hace que el sexo 
pierda su riqueza y su sentido y 
terminemos tratando los temas 
sexuales como quien comenta el 

tanto de tener grandes conversa-
ciones, sino de aprovechar peque-
ños momentos de la convivencia 
diaria: cuando se sienten queri-
dos; cuando ven el cariño que se 
tienen sus padres, también con 
muestras físicas; cuando se co-
menta una noticia de abusos o la 
letra de una canción reguetonera, 
o se debate sobre una conocida 
influencer, un anuncio o el último 
videoclip súper sexy de un artis-
ta. Cada pequeño paso en pen-
samiento crítico es un peldaño 
hacia el éxito educativo.

Desde la más tierna infancia 
(3-4 años), cuando adquieren con-
ciencia de su propia identidad, se 
puede empezar a educar su afecti-
vidad. Será gradual y con las pala-
bras precisas, sin eufemismos. No 
hay nadie mejor que un padre o 
una madre para marcar el tempo 
adecuado. 

Según van creciendo, y es una 
simple sugerencia, los trayectos 
en coche, a solas con tu hijo o hija, 
pueden ser una buena oportuni-
dad para conversar de todo: no 
pueden «escapar» y no hay con-
tacto visual, lo cual ellos agrade-
cerán.

Un momento crítico es cuan-
do les damos su primer teléfono 
móvil. Teorías sobre este pun-
to hay miles y me las salto. Lo 
importante, a mi juicio, es que 
cuando llegue ese momento tie-
nen que haber aprobado el carné 
en sexualidad y pornografía. No 
se trata de que sean unos exper-
tos, pero sí que distingan ficción 
y realidad, placer y felicidad, 
consentimiento y respeto, arte y 
pornografía, belleza y vulgaridad, 
validación social y pudor.

Por otra parte, en la vida de 
casi todos hay o habrá algún tipo 
de accidente sexual. Me refiero a 
algún exceso, extemporaneidad 
o error. Los cristianos lo llama-
mos pecado. Estos actos, que uno 
no desearía realizar, pero que 
pueden ocurrir, no son un fracaso 
rotundo e irremediable: tan malo 
como la pornografía es el purita-
nismo. Hay que enseñar a pedir 
perdón, a perdonar y a perdonar-
se esos actos que la debilidad hu-
mana nos muestra. Se puede salir 
de esos momentos con más ganas 
de vivir una vida hecha de felici-
dad y no solo de placer. 

«Todo ser humano quiere ser fe-
liz», decía Aristóteles, y un hogar 
feliz es el mejor entorno para que 
la sexualidad se entienda como 
conexión, amor, intimidad, respe-
to e igualdad: excelentes ingre-
dientes para una vida razonable-
mente buena. b

último programa de MasterChef o 
el nivel de agua de los pantanos. 
Los temas íntimos se hablan con 
intimidad en la intimidad, apro-
vechando las situaciones cotidia-
nas que nos ofrece la vida.

Un sacerdote amigo mío me 
contaba hace unos días un suceso 
que le ocurrió años atrás. Al día 
siguiente de un importante par-
tido de fútbol en el Bernabéu, aún 
seguían trabajando algunas tele-
visiones en las inmediaciones del 
estadio. Una periodista le abordó 
por la acera y le hizo dos pregun-
tas, la primera sobre el partido. 
Debido a su talante conciliador, 
y para no meterse en líos, repar-
tió elogios para ambos equipos. 
La segunda pregunta le pilló, con 
razón, por sorpresa: «¿Cómo vive 
una persona como tú la sexuali-
dad?». Con un regate en corto, mi 
amigo salió como pudo: «Yo vivo 

mi sexualidad a todas horas». 
Como ser humano, uno está vi-
viendo y ejerciendo su sexualidad 
en cualquier ámbito y relación. 
No le faltaba razón.

Es bueno recordar que la re-
lación sexual es una parte de la 
sexualidad, que ocupa un porcen-
taje más bien pequeño respecto a 
todo lo que supone ejercer la se-
xualidad. Un matrimonio de an-
cianos que se manifiesta su amor 
a través de tantos detalles vive 
una sexualidad quizá de un modo 
más perfecto, aunque el contac-
to sexual ya no esté en un primer 
plano como en una pareja joven y 
muy activa sexualmente.

Un padre y una madre que ha-
bla con sus hijos de sexualidad 
se vuelven, a los ojos de estos, en 
maestros en este tema, que hacen 
propios sus problemas y les ofre-
cen soluciones. Algunos niños, 
por su modo de ser, no pregun-
tarán nunca, pero necesitan esa 
ayuda más que ningún otro. Es 
un equilibrio difícil, por supuesto, 
entre hablar y esperar, escuchar y 
proponer. A veces nuestro interés 
en conversar sobre estas mate-
rias es grande y el suyo nulo. Pues 
claro que es difícil. Nunca ha sido 
fácil educar.

La educación sexual, al final, 
está en mil detalles, y no se trata 

La educación sexual ha 
de ser gradual y con las 
palabras precisas, sin 
eufemismos. No hay nadie 
mejor que los padres para 
marcar el tempo

cuenta de los indicadores físicos que 
les manda su cuerpo y que están liga-
dos a sus sentimientos». Todo ello «es 
necesario nombrarlo, sin pudor pero 
con respeto siempre», afirma. 

Así, a la hora de escuchar las cancio-
nes de moda «se les van muchos mitos, 
entienden mejor de lo que hablan y son 
capaces de discernir que enamorarse 
no significa invariablemente tener rela-
ciones sexuales». En este punto, los me-
nores españoles «están un poco con-

fundidos por la cantidad de canciones 
que oyen y la de series que consumen». 
Por eso, la educación afectiva saludable 
que les ofrecen «supone para muchos ir 
contracorriente», algo para lo que la si-
nergia con la familia es capital. 

«Nosotros no decimos nada de todo 
esto sin informar previamente a los pa-
dres», afirma la directora pedagógica 
de los colegios diocesanos en Segorbe, 
«y hasta el momento nadie ha presen-
tado ninguna objeción». Todo ello in-
fluye en que «los chicos conocen, sin 
imposiciones, otro punto de vista dis-
tinto al de su entorno», dice Ana Pas-
cual, por lo que, al final, «son capaces 
de gestionar de manera crítica todo lo 
que ven y lo que oyen». b

YIÓS

Al final de la formación 
«son capaces de 
gestionar de manera 
crítica todo lo que ven 
y lo que oyen»
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«Los seminaristas 
son hijos de su 
tiempo»
La CEE reúne a los 
rectores y formadores 
de seminarios para 
reflexionar acerca 
de los procesos de 
formación de los 
futuros sacerdotes, 
«que vienen con 
otra madurez y otras 
heridas»

Pablo Martín Ibáñez
Madrid 

Según datos de la Conferencia Episco-
pal Española, hoy en nuestro país tene-
mos 974 seminaristas. Jóvenes que, tras 
un periodo de discernimiento y acom-
pañamiento, comienzan su camino de 
formación para ser sacerdotes. Además 
de la formación académica, también es 
importante la formación humana y el 
acompañamiento afectivo, psicológico y 
espiritual que los seminarios se esfuer-
zan en ofrecer a los futuros presbíteros. 
Para compartir sinergias, buenas prác-
ticas y puntos de encuentro, la Subcomi-
sión Episcopal para los Seminarios de 

la CEE celebra el LII Encuentro de Rec-
tores y Formadores de Seminarios en-
tre los días 13 y 15 de octubre en Madrid. 
El título del encuentro es La necesaria 
madurez humana. Formando presbíte-
ros expertos en humanidad.

«Hoy los jóvenes vienen con otra ma-
durez y otras heridas», explica el ex-
perto en acompañamiento espiritual 
Adrián López, SJ, que participa como 
ponente en el encuentro. «Es verdad 
que no se puede generalizar, pero vie-
nen de familias de padres divorciados, 
monoparentales…», y, como incide el 
jesuita, eso se nota en la formación de 
los futuros sacerdotes. También llegan 
marcados por las actuales condiciones 
sociales: «Antes hasta la calle te educa-
ba. Tú decías una palabrota y te regaña-
ban…». Por no hablar de la exposición 

a las redes sociales, otra de las grandes 
diferencias con tiempos pasados. Sin 
embargo, «no se puede decir que hoy 
sean mejores o peores que antes», pun-
tualiza Teresa Barrera Cruz, psicóloga 
y terapeuta del Seminario Conciliar de 
Madrid; «los seminaristas son hijos de 
su tiempo», es decir, que tienen los mis-
mos problemas, retos e inquietudes que 
cualquier persona de su edad. Sí que es 
cierto, recalca Barrera, que «hoy los 
procesos de madurez han cambiado». 
La adolescencia comienza antes y se 
alarga más tiempo. Ahí es donde entra 
el acompañamiento. 

Los procesos funcionan
Teología, filosofía… pero también for-
mación humana y afectiva. Hace pocas 
semanas la diócesis de Málaga vivía una 
enorme conmoción al salir a la luz el es-
cándalo de un sacerdote que se grababa 
abusando de mujeres, a las que drogaba 
previamente para incapacitarlas. «Este 
tipo de situaciones se enraízan en una 
deficiente formación humana» lamen-
ta José Antonio Álvarez, rector del semi-
nario de Madrid. Y es algo que hay que 
erradicar, sentencia también el rector 
del seminario de Barcelona, Salvador 
Bacardit. Aun así, Barrera defiende los 
procesos y su validez. Los casos que se 
detectan a tiempo «no se conocen y no 
tienen por qué conocerse, pero la mayo-
ría de las veces los procesos funcionan». 
Y para que sigan funcionando, es impor-
tante que los candidatos demuestren 
«confianza y transparencia» durante 
el periodo de formación, sentencia Ál-
varez.

Lo fundamental, subraya Adrián Ló-
pez, además de «acompañar siempre a 
las víctimas» cuando ocurra un abuso, 
es que se sea «riguroso con la admisión 
de los seminaristas» y que, una vez co-
miencen su formación, se les ayude a 
«integrar» su vocación, trabajando, 
como explica Bacardit, el aspecto de en-
trega y de servicio «que, naturalmente, 
implica renuncias». Pero, insiste el ca-
talán, «los seminaristas están bien dis-
puestos» y abiertos a ser acompañados 
en todos los aspectos. b

SEMINARIO CONCILIAR DE BARCELONA

3 La formación 
humana es im-
prescindible en 
los seminarios.

«Hay que ser rigurosos 
con los procesos 
de selección de los 
candidatos»
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Ignacio y Leonor
«A veces el no-
viazgo es un ca-
mino solitario, 
y poder tener la 
riqueza de la co-
munidad...»

Nachi y 
Miguel Ángel
«Esto lo necesi-
tábamos; parecía 
que lo teníamos 
todo hablado, 
pero no»

Novios fuertes: familias fuertes
Begoña Aragoneses
Madrid

Dios hace nuevas todas las cosas. Inclui-
dos los noviazgos. «Hay claridad donde 
antes había oscuridad, emoción donde 
había sequedad y descanso donde había 
cansancio». Leonor e Ignacio acaban de 
participar en el undécimo encuentro 
Contigo organizado el pasado fin de se-
mana por el COF Sagrada Familia de la 
parroquia Buen Suceso de Madrid. «Ve-
níamos con necesidad de vivir esto los 
dos juntos y con Dios», cuenta Leonor. 
Ignacio lo expresa a su modo y habla de 
«necesidad de bajar a la fuente, porque 
llevábamos una etapa secos». Les fal-
taba una «visión de cómo seguir evolu-
cionando». Para ellos, Contigo ha sido 
un «regalo» y una «inspiración», sobre 
todo porque en estos encuentros reciben 
el testimonio de familias y «la experien-
cia de otros a la luz de la Verdad, da luz», 
resume Ignacio. 

La confianza ha sido clave para Na-
zareth, Nachi, y Miguel Ángel. Llegados 
desde Cádiz y con una relación de siete 
años, se veían en el punto de «¿y ahora, 
qué?», un «queremos seguir juntos pero 
no sabemos qué hacer». Así que llegaron 
a Contigo en un momento de claro dis-
cernimiento. Además, «parecía que lo 
teníamos todo hablado» pero resulta 
que no, que han visto sus debilidades, 
y «nos hemos abierto mucho más al 
otro». Tanto, que Miguel Ángel ha sido 
capaz de contarle a Nachi cosas que te-
nía en su corazón que no habían salido. 
Para esta joven pareja, Contigo ha sido 
no uno, sino varios puntos de inflexión. 
Para empezar, han vuelto a poner a Je-
sús en el centro, haciendo su propia his-
toria de amor. Y después, los testimo-
nios que han escuchado les han hecho 
darse cuenta de que, por muy compli-
cadas que sean las situaciones, «si está 
de Dios, todo va a cuadrar», en palabras 
de Nachi, mientras su novio recoge el 
fin de semana en un «te quiero con esta 
dificultad y veo que es posible». Como 
les dijo el sacerdote en la Eucaristía del 
domingo, punto álgido del encuentro, 
«aunque haya problemas, hay Uno que 
puede hacer nuevas todas las cosas; ha-
cer de nosotros un buen vino para que 
demos frutos, porque la parte fuerte, el 
trabajo, lo hace Él».

Contemplativo y experiencial
Contigo nació en el seno del COF, al 
frente del cual se sitúan Carlos Carazo 
y su esposa Marta, que están a punto de 
cumplir los 27 años de casados. Ellos, 
que siempre vieron claro que su llama-
da como matrimonio era «atender a la 
familia», participaron hace cuatro años 
en Proyecto de Amor Conyugal y pensa-
ron que «sería espectacular hacer algo 
parecido para los novios». El resultado 
es una experiencia «muy distinta», en la 
que todo el «grueso es muy nuestro: es 
contemplativo, muy descansado, en el 
que queremos que los novios recen, ten-
gan tiempo para ellos, evitamos las pri-
sas, con tono orante…». Acompañados 
de familias —los niños tienen mucha 
presencia en Contigo—, los novios viven 

2 Contigo está 
abierto a novios 
de cualquier 
parte de España, 
y también a 
realizarse fuera de 
Madrid.

CONTIGO

Madrid ha acogido 
un nuevo encuentro 
Contigo, un fin de 
semana para novios 
en el que reflexionan 
sobre su relación a 
los ojos de Dios. Está 
abierto a parejas 
de toda España y a 
realizarse en otras 
ciudades

un fin de semana muy experiencial y de 
testimonios, guiados por la lectura del 
Evangelio de la casa sobre la roca. 

Además de Contigo, la parroquia ofre-
ce un curso prematrimonial de tres me-
ses. «Si estáis buscando un diploma —
les dicen a los novios al comenzar—, este 
no es tu curso; si buscáis ser felices en 
el matrimonio, sí… y además, damos el 
diploma». Más que preparar el día de la 
boda, «prepara los 20.000 siguientes». 
Al curso empezaron a llegar novios sin 
fecha de boda, así que para ellos diseña-
ron un itinerario de al menos tres años 
que tiene mucha rotación, porque «el 
noviazgo es para dejarlo claro: o te ca-
sas, o lo dejas, pero esto es provisional». 
El perfil de todos ellos es «muy vario-
pinto», desde novios casi adolescentes 
hasta de 55 años, «la mayoría con una 
cercanía a la Iglesia, algunos con hijos, 

conviviendo muchos, bastantes parejas 
en las que uno es creyente y el otro no…». 

En esta pastoral subyace el acompa-
ñamiento. Acompañamiento de matri-
monios reales, concretos, «con los que 
se puede hablar», que pueden contar las 
dificultades que han pasado, cómo las 
han superado… En una época de mucha 
«debilidad en los jóvenes», Carlos sostie-
ne que «para poder entregarse hay que 
pertenecerse», y esto es «tener dominio 
de uno mismo, saber quién soy, para qué 
vivo, tener conciencia de mí mismo y do-
minar mis pasiones; tener conocimien-
to personal de mis heridas, mis debili-
dades, mis fortalezas, quererme bien… 
En el mejor de los casos, saberme hijo de 
Dios». Y porque parte de la premisa «no-
vios fuertes: familias fuertes», ante este 
«gran desconocido» que es el noviazgo, 
«invertimos en novios fuertes». b
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DA En aquel tiempo, volvió a hablar Jesús en parábolas a los sumos sa-

cerdotes y a los ancianos del pueblo, diciendo: «El reino de los cielos 
se parece a un rey que celebraba la boda de su hijo; mandó a sus cria-
dos para que llamaran a los convidados, pero no quisieron ir. Volvió 
a mandar otros criados encargándoles que dijeran a los convidados:
“Tengo preparado el banquete, he matado terneros y reses ceba-
das, y todo está a punto. Venid a la boda”. Pero ellos no hicieron 
caso; uno se marchó a sus tierras, otro a sus negocios; los demás 
agarraron a los criados y los maltrataron y los mataron. El rey 
montó en cólera, envió sus tropas, que acabaron con aquellos 
asesinos y prendieron fuego a la ciudad. Luego dijo a sus criados: 

“La boda está preparada, pero los convidados no se la merecían. 
Id ahora a los cruces de los caminos, y a todos los que encontréis, 
convidadlos a la boda”. Los criados salieron a los caminos y reu-
nieron a todos los que encontraron, malos y buenos. La sala del 
banquete se llenó de comensales. Cuando el rey entró a saludar 
a los comensales, reparó en uno que no llevaba traje de fiesta y le 
dijo: “Amigo, ¿cómo has entrado aquí sin el vestido de boda?”. El 
otro no abrió la boca. Entonces el rey dijo a los servidores: “Atadlo 
de pies y manos y arrojadlo fuera, a las tinieblas. Allí será el llan-
to y el rechinar de dientes. Porque muchos son los llamados, pero 
pocos los escogidos”».

28º DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO / MATEO 22, 1-14

JESÚS ÚBEDA 
MORENO
Vicario para la 
Evangelización 
y la Transmisión 
de la Fe de la 
diócesis de 
Getafe

¡Todo está 
preparado! ¡Venid!

E
ste domingo escucha-
mos la última de las tres 
parábolas que acusan 
a los dirigentes de los 
judíos por haber recha-
zado a Jesús. Primero 
no escucharon a Juan el 

Bautista, luego rechazaron al Hijo de 
Dios hasta causar su muerte y, por últi-
mo, despreciaron y persiguieron a sus 
apóstoles. 

La alegría y la invitación a la fies-
ta por la boda del hijo del rey señala la 
continuidad de su linaje y, por tanto, 
de su reino. El rey representa a Dios. El 
banquete es imagen de la instauración 
del Reino, que coincide con la alianza 
entre Dios y su pueblo y que tiene su 
cumplimiento definitivo en el banquete 
de bodas del Cordero (cf. Ap 19, 7). Desde 
esta realidad se entiende que la negati-
va de los convidados a la celebración es 
un rechazo al rey mismo. Rechazando 
el cumplimiento del Reino en la alianza 
nupcial del Hijo están autoexcluyéndo-
se del mismo Reino. La concreción de 
la negativa por medio de las excusas 
alternativas para no acudir al banquete 

hace emerger el rechazo a la propuesta 
salvífica del banquete, sustituyéndola 
por sus posesiones y empresas. Es un 
intento de un reino alternativo con la 
pretensión de recibir las viandas de la 
dicha ofrecidas en el banquete del rey. 
Aunque, como constatará la propia 
parábola, se trata de un intento fallido. 
La alternativa es la frustración, «pues 
de qué le servirá a un hombre ganar el 
mundo entero si pierde su alma» (Mt 
16, 26).

Pero como ocurre siempre en el plan 
divino, el aparente fracaso se abre a una 
nueva perspectiva que constituye una 
victoria más significativa, en tanto que 
la invitación se hace extensible a todos. 
¡Qué paciencia y solicitud por nuestra 
felicidad! Somos llamados, a pesar de 
no ser dignos, por el mismo Rey eterno 
de la gloria. ¡No se cansa de buscarnos 
en una continua salida donde sea que 
nos encontremos! Lo ha preparado todo 
para nosotros, para que gustemos y 
disfrutemos del banquete de la vida. Es 
una auténtica súplica: ¡Venid a la boda! 
Todo está preparado, ¡venid! El interés 
del rey ante el rechazo de los convida-

dos de salir a invitar indiscriminada-
mente se parece al dueño de la viña, que 
salía a todas horas a contratar trabaja-
dores. Sale a buscar a buenos y malos. 
La invitación, por tanto, no requiere de 
una coherencia previa o unas condicio-
nes morales adquiridas. El Señor que 
«hace salir su sol sobre malos y buenos, 
y manda la lluvia a justos e injustos» 
(Mt 5, 45)  nos llama a todos a participar 
de su Reino. 

Pero esta llamada no nos salva auto-
máticamente; requiere la acogida del 
don y un seguimiento sincero y sencillo 
que vaya transformando nuestra vida 
en una semejanza cada vez mayor con 
la vida del Señor. A esto hace referen-
cia el traje de fiesta que, en el caso de la 
condición del hombre como peregrino 
hacia la patria definitiva, se manifiesta 
principalmente en el deseo y la súplica 
de ir conformando la vida «a la medida 
de Cristo en su plenitud» (Ef 4, 13). Se 
trata del deseo de conversión continua 
que se realiza en la súplica confiada, 
como pedía san Agustín: «Señor dame 
lo que me pides y pídeme lo que quie-
ras». No hay salvación posible sin aco-
gida de la misma, como no hay acceso a 
la verdad sin la libertad. La llamada re-
quiere la respuesta para hacerse efecti-
va. Aquí tampoco hay alternativa. Igual 
que los que rechazaron la invitación 
del rey, los que no viven en una acogida 
agradecida y suplicante del don ofreci-
do se pierden el banquete. b

1 Parábola del 
gran banquete 
de Brunswick 
Monogrammist. 
Museo Nacional 
de Varsovia 
(Polonia).
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EL SANTO 
DE LA SEMANA

Santa Teresa de Jesús / 15 de octubre

La monja 
perseguida que 
no se arredró

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

De santa Teresa de Jesús todo el mun-
do sabe que fue una gran mística, pero 
no todos conocen el por qué. Y, lo que es 
más importante, muy pocos han descu-
bierto su truco para llegar a la intimidad 

«Empezó un camino de oración en 
solitario dentro del monasterio, porque 
entonces las monjas solo compartían la 
oración litúrgica», afirma Catalina Sas-
tre, madre de familia de cuatro hijos y 
carmelita descalza seglar. Experta en 
la oración según la santa y responsable 
de la Escuela de San José de Contempla-
ción y Misión, Sastre destaca que Teresa 
«recibió el carisma de enseñar a otros 
a orar. Lo que vivía empezó a comuni-
carlo primero a su padre y luego a sus 
monjas más íntimas. Se dio cuenta de 
que esa forma de rezar entusiasmaba y 
que hacía crecer muy rápido en la inti-
midad con el Señor». 

Pronto tuvo a su alrededor en la En-
carnación a 40 monjas que hacían ora-
ción como ella, y eso sentó las bases de 
la reforma que emprendería después 
dentro del Carmelo. Así, en 1562 se llevó 
a varias religiosas al monasterio de San 
José, también en Ávila, la primera de 
las 17 fundaciones que realizó en vida. 
«Ella quería pequeñas comunidades de 
muy pocas monjas dedicadas a la ora-
ción, que se ayudaran unas a otras en 
este camino, con mucho silencio que 
promoviera el recogimiento», afirma 
Catalina Sastre.

«A solas con quien nos ama»
No tardó en empezar a escribir títulos 
como Libro de la vida, Camino de perfec-
ción o Las moradas. Por aquel entonces 
no muchos se atrevían a escribir libros 
de oración y menos si eran mujeres, por 
lo que estuvo bajo la lupa de la Inquisi-
ción varias veces, de todas las cuales 
llegó a salir indemne. «Mientras que al-
gunos maestros espirituales de su épo-
ca enseñaban un camino equivocado, 
como intentar dejar la mente en blan-
co, Teresa se dio cuenta de que el único 
modo de profundizar en la oración es 
no apartarse nunca de la humanidad 
de Cristo», asegura la responsable de la 
Escuela de San José de Contemplación 
y Misión.   

¿Cómo nos enseñaría a rezar santa 
Teresa hoy a nosotros? «Ella no inven-
tó un método, sino que dio simplemen-
te unas pautas. Basta ponerse en la pre-
sencia de Jesús para “tratar a solas con 
quien sabemos nos ama”, como decía. 
Se trata de hablar con él con toda con-
fianza, sin preparar muchas palabras. 
También contó los trucos que usaba 
para ayudar al recogimiento, como em-
pezar con un libro o ponerse delante de 
una imagen, cosas muy sencillas y que 
en nuestra época, con tanta dispersión 
y tanta pantalla, nos resultan de gran 
ayuda», detalla Sastre. 

A Teresa la llaman la santa andariega 
porque recorrió España de arriba aba-
jo fundando comunidades de religiosas 
orantes. En todas partes vivió persecu-
ción, pues la acusaban de «alumbrada 
y farsante». Los carmelitas también la 
perseguían, por no ver con buenos ojos 
que una mujer cuestionara su forma de 
vida. Y en las últimas semanas de su 
paso por este mundo llegó a ser expul-
sada de dos conventos que fundó ella 
misma años antes. Pero Teresa nunca 
se arredró y defendió ante unos y otros 
todo lo que pensaba y todo lo que vi-
vía. Al final, murió en Alba de Tormes 
la noche del 4 de octubre de 1582. Así 
salió al encuentro de esa «vida para 
siempre» que ya empezó a anhelar de 
niña. b

Fue tachada de 
«alumbrada y 
farsante» y hasta los 
carmelitas no veían con 
buenos ojos que una 
mujer cuestionara su 
forma de vida

con Dios que tuvo en vida. Teresa de Ce-
peda y Ahumada nació en Ávila en 1515, 
en el seno de una familia de judíos con-
versos. Desde pequeña se interesó por 
alimentar su vida espiritual con libros 
y oraciones, hasta el punto de que su in-
tuición infantil le hizo decir un día a su 
hermano: «Rodrigo, que hay vida para 
siempre, para siempre, para siempre».  

Estando en un internado resolvió en-
trar en el entonces bullicioso monaste-
rio de la Encarnación, aunque por la 
oposición de su padre tuvo que esca-
parse de casa para lograr su objetivo. 
Tenía 20 años y quería la clausura, pero 
aún metida en las vanidades del mun-
do: con una personalidad arrolladora, 
estaba rodeada de monjas a cada rato y 
llevaba una ajetreada vida social por las 
muchas visitas que recibía.

Dos décadas después tuvo un encuen-
tro con el Señor que le cambió la vida. 
Fue ante la imagen de «un Cristo muy lla-
gado y que, en mirándola, toda me turbó 
de verle tal, porque representaba bien lo 
que pasó por nosotros», recordaría más 
tarde. Ese fue el inicio de su conversión. 
Empezó a buscar a Jesús con más inten-
sidad y lo hizo de la mano del Tercer abe-
cedario espiritual de Francisco de Osuna 
y de la oración de recogimiento que prac-
ticaban los franciscanos. 

CEDIDA POR KRISTYN BROWN

3 Santa Teresa 
de Ávila de 

Kristyn Brown.

Bio
b 1515: Nace en 
Ávila 
b 1535: Entra en 
el carmelo de la 
Encarnación 
b 1554: Se 
convierte a una 
oración más 
profunda 
b 1562: Funda 
el monasterio de 
San José 
b 1582: Muere en 
Alba de Tormes 
b 1622: Es 
canonizada por 
Gregorio XV 
1970: Pablo VI la 
nombra doctora 
de la Iglesia
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APUNTE

VICENTE 
CÁRCEL ORTÍ  
Sacerdote e 
historiador

España y el
Papa Pacelli

Los documentos del pontificado de 
Pío XII, abiertos a los investigadores 
el 2 de marzo de 2020, son una fuente 
primordial para la historia española 
de las dos décadas centrales del siglo 
XX, desde 1939 hasta 1958.  Pero para 
entender las relaciones del Papa con 
España hay que comenzar estudian-
do la política que el Vaticano, desde la 
Secretaría de Estado dirigida por el 
cardenal Pacelli, futuro Papa, adoptó 
ante la República y, posteriormente, 
durante la Guerra Civil. Esta políti-
ca, con relación a los bandos conten-
dientes en el conflicto español, no fue 
sencilla. Cabe incluso afirmar que fue 
muy complicada. 

Tras la guerra, la situación religiosa 
fue la mayor preocupación del nuevo 
Pontífice —elegido el 2 de marzo de 

1939—, que promovió la restauración 
espiritual y material de la Iglesia con-
solidando sus estructuras y creando 
otras nuevas.

Un análisis de las relaciones entre 
la Iglesia y el Estado durante las dos 
primeras décadas del régimen tiene 
que ser muy matizado, por la evolu-
ción que estas experimentaron a lo 
largo del tiempo, como demostró la 
lenta y compleja negociación del Con-
cordato de 1953, interpretado como 
el momento culminante del entendi-
miento entre el poder espiritual y el 
político. 

No es verdad que la Iglesia apoyó 
siempre la política del régimen; otra 
cosa es que le estuviera agradecida 
—y siempre lo estuvo— por cuanto 
Franco hizo para acabar con la san-

grienta persecución religiosa de los 
republicanos. Pío XII no le negó nun-
ca el agradecimiento, pero intentó 
crear un futuro que diese a la Iglesia 
libertad, y lo mismo haría años más 
tarde Pablo VI (1963-1978), que había 
sido el colaborador más próximo del 
Pontífice.

Un primer avance sintético de las 
investigaciones realizadas hasta aho-
ra puede verse en mi monografía Pío 
XII y España, según los documentos 
de los archivos vaticanos. En ella se 
analizan los temas más importantes, 
algunos desconocidos y otros apenas 
esbozados o mal interpretados, rela-
tivos a la situación política nacional e 
internacional, a las relaciones Iglesia-
Estado y a diversos aspectos de ca-
rácter social, cultural y económico. b

Pío XII y el 
debate sobre 
salvar a todos

Rodrigo Moreno Quicios
Roma

«La Iglesia no tiene miedo de la historia, 
sino que la ama y quiere amarla más y 
mejor», declara en Roma Massimo Gar-
giulo, director del Centro Cardenal Bea 
de Estudios Judaicos perteneciente a la 
Pontificia Universidad Gregoriana. Lo 
hizo el pasado 9 de octubre, en la presen-
tación del congreso Nuevos documentos 
del Pontificado del Papa Pío XII y su sig-
nificado para las relaciones judeocristia-
nas, un simposio sobre los 60 millones 
de páginas reveladas de los archivos se-
cretos vaticanos sobre el Papa Pacelli y 
su rol durante la Segunda Guerra Mun-
dial. La documentación, vetada durante 
décadas a los investigadores hasta que 
el 2 de marzo de 2020 Francisco permi-
tió consultarla, protagoniza ahora va-
rios análisis que prometen «un diálogo 
entre historiadores y teólogos».

Los documentos vienen de numero-
sos depósitos desperdigados por los di-
ferentes dicasterios. «Algunos son de la 
Sección para las Relaciones con los Es-
tados, otros del Dicasterio para las Igle-
sias Orientales, también de la antigua 
Congregación para la Doctrina de la Fe 
(ahora dicasterio) y el Archivo Apostóli-
co Vaticano», explica Suzanne Brown-
Fleming. Aunque vive en Washington, 
viaja a Roma cada mes para consultar la 
bibliografía vaticana y profundizar en la 
investigación que realiza para el Museo 
del Holocausto de los Estados Unidos.

Según la académica, esta documenta-
ción, que vio la luz hace tres años y que 
ahora comienza a conocerse, es tanta 
que los investigadores podrán tardar 
entre cinco y 15 años en abordarla toda. 
Los papeles profundizan en la acogida 
de Pío XII a los judíos romanos. Según 
ya dio a conocer el Museo del Holocaus-
to de Roma, un mínimo de 4.300 perso-
nas salvaron la vida al esconderse en 
casas religiosas. Aunque los documen-
tos revelan otras facetas que requieren 
el contexto de la época para ser enten-
didas. Por ejemplo, que Pío XII supiera 
de la existencia de algunos campos de 
concentración y permaneciera en silen-
cio para garantizar la seguridad de los 
católicos en Europa. «Creemos que la 
conferencia puede aclarar qué le moti-
vó», vaticina Brown-Fleming.

La investigadora explica qué otros 
factores pudieron alimentar la supues-
ta neutralidad de Pío XII, quien tuvo 

durante un año a los nazis a las puertas 
del Vaticano. «Es evidente que se sentía 
muy responsable de custodiar los te-
soros de 2.000 años de catolicismo en 
la ciudad y en Italia». Brown-Fleming 
también opina que en aquel periodo 
existía una falta de sensibilidad hacia 
los judíos en toda Europa de la que el 
Vaticano también participó sin saber-
lo, hasta que en el Concilio Vaticano II 
se asentó una doctrina firme contra el 
antisemitismo. Y celebra que durante la 
guerra «muchos católicos, pese a criar-
se con esas ideas, pudieron romperlas».

La conferencia también aborda las 
negligencias de algunos miembros de 
la Secretaría de Estado que, movidos 
por la misericordia o haciendo la vista 
gorda, facilitaron la huida de criminales 
de guerra, especialmente a Latinoamé-
rica. A menudo dándose el caso de que 
los mismos funcionarios que salvaron 
a judíos protegieran a los responsables 

del exterminio a 
pesar de conocer 
sus actos. Uno 
de los casos más 
sonados es el de 
Otto Wächter, 
austríaco y jefe 
del Gobierno nazi 
en Polonia, quien 
consig uió una 
identidad falsa 
vaticana a través 
del obispo Alois 
Hudal y terminó 
sus días en Roma.

«Necesitamos 
saber lo que pasó, 
entender las mo-
tivaciones y la 
v isión teológi-
ca y filosófica de 
la gente de aquel 
momento», opi-
na Étienne Vetö, 

obispo auxiliar de Reims y exdirector 
del Centro Cardenal Bea de Estudios Ju-
daicos. 80 años después de los aconteci-
mientos, explica que «el conocimiento 
y la reflexión sobre el Holocausto llevó 
después a la Iglesia a una mayor profun-
didad». Y cita la Biblia recordando que 
«la verdad os hará libres», reconociendo 
que «no siempre es fácil de acoger, pero 
hay que entender que nos da la libertad», 
y que «para construir relaciones con los 
otros», en este caso la comunidad judía, 
«hay que hacerlo sobre la verdad». b

Nuevos documentos sobre Pacelli subrayan su 
acogida a judíos y señalan negligencias en la 
Secretaría de Estado con criminales de guerra

REUTERS / OSSERVATORE ROMANO

0 El italiano murió en 1958 y fue Pontífice durante toda la Segunda Guerra Mundial. 

Suzanne Brown-
Fleming
Investigadora
«Se sentía res-
ponsable de cus-
todiar los tesoros 
de 2.000 años de 
catolicismo»

Étienne Vetö
Obispo auxiliar 
de Reims
«Para construir 
relaciones con la 
comunidad judía 
hay que hacerlo 
sobre la verdad»
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Santa Teresita de 
Lisieux se sentía 
«hermana de los ateos»
La teología de Francisco hereda de su querida 
Teresa «la santidad en las cosas pequeñas». 
Sobre ella publicará una carta este domingo, 
en el año del 150 aniversario de su nacimiento

Rodrigo Moreno Quicios
Roma

Este domingo, 15 de octubre, el Papa pu-
blicará una carta sobre santa Teresita del 
Niño Jesús, coincidiendo con el año en el 
que se celebra el 150 aniversario de su na-
cimiento. «Estamos expectantes, no creo 

que el contenido pueda decepcionarnos», 
pronostica Marco Chiesa, carmelita ita-
liano y postulador de la santa. Aunque la 
religiosa de Lisieux ya fue canonizada en 
1927, él mantiene la tarea de custodiar 
sus reliquias y fue uno de los responsa-
bles de que el Papa rezara ante ellas en 
la plaza de San Pedro el 7 de junio. «Sin 

mostrarse intercedía por las misiones 
como un motor que, escondido, da a un 
vehículo la fuerza para ir adelante», dijo 
entonces Francisco sobre ella.

Desde Lisieux, el carmelita François-
Marie Léthel también espera con ilu-
sión el texto del Papa, «aunque no sa-
bemos desde qué ángulo lo escribirá». 
Francisco ha contado con la colabora-
ción de varios carmelitas para redac-
tarlo, pero reina un absoluto silencio 
sobre quiénes son y sus aportaciones. 
Léthel explica que el Pontífice tiene 
una relación muy profunda con santa 
Teresita desde su infancia. «Junto a san 
José, es una de las santas a las que más 
quiere». Teresa posee una gran devo-

ción en Iberoamérica en parte gracias 
a la novena de las rosas, una oración 
que arraigó especialmente en Argenti-
na después de que la santa prometie-
ra que desde el cielo pasaría su tiempo 
«haciendo el bien en la tierra».

El religioso francés fue uno de los 
impulsores de la proclamación de la 
santa como doctora de la Iglesia en el 
año 2000, una petición que Juan Pablo 
II hizo a los carmelitas después de que 
Georges Marie Martin Cottier, teólogo 
de la Casa Pontificia, insistiera al Papa 
polaco sobre su importancia. «A Juan 
Pablo II le gustaba que las cosas se hi-
cieran rápido», recuerda Léthel. Menos 
de dos meses después, doce teólogos 
carmelitas le presentaron una tesis de 
casi 1.000 páginas donde explicaban 
«su doctrina, su lugar en la tradición 
viva de la Iglesia y su impacto en tan-
tos santos y tanta gente».

«La santidad en las cosas pequeñas 
es un aspecto en el que ella insiste, que 
enamora de santa Teresita de Jesús: ha-
cer bien las cosas cotidianas con cuida-
do, atención y desde lo oculto», opina 
Marco Chiesa. Considera esta visión 
«muy coherente con el Santo Padre». 
Por su parte, François-Marie Léthel 
señala que «el aspecto que el Papa su-
braya más es la esperanza, la confianza 
en la misericordia infinita de Jesús para 
la salvación de todos». Una apuesta que 
se trasluce, por ejemplo, cuando duran-
te una visita a la parroquia romana de 
San Paolo della Croce en abril de 2018, 
Francisco aseguró al hijo de un ateo re-
cientemente fallecido que su padre está 
en el cielo porque, a pesar de no creer, 
bautizó y educó a sus hijos en la fe.

«Santa Teresita del Niño Jesús murió 
a finales del siglo XIX, el siglo del ateís-
mo moderno y de autores como Marx 
y Nietzsche», recuerda François-Marie 
Léthel. Pero, a pesar de las conviccio-
nes de estos filósofos, «en Historia de un 
Alma cuenta emocionada cómo se sien-
te hermana de los ateos, quiere sentar-
se a su mesa y reza con confianza por 
su salvación». Quizá el mejor ejemplo 
sea la peculiar relación que estableció 
con Enrico Pranzini, un triple asesino 
por el que rezó hasta el día de su ejecu-
ción. En sus textos lo describió como 
«mi primer hijo espiritual» y este, an-
tes de ser guillotinado, en un gesto in-
esperado besó tres veces un crucifijo. 
«En nuestros países probados en la fe 
nos manda un mensaje fortísimo que 
habla siempre de Jesús y del amor», sen-
tencia Léthel. b

2 El Papa con 
una rosa blanca 
junto a la urna 
que contiene las 
reliquias de santa 
Teresa de Lisieux, 
en el Vaticano, el 
pasado 7 de junio.  

CNS
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E
l mensaje del Papa 
para la Jornada Mun-
dial del Migrante y Re-
fugiado 2023 incide so-
bre la libertad de elegir 
si emigrar o quedarse. 
No piensa en una idea 

individualista de libertad, o en deci-
siones caprichosas o de puro emoti-
vismo subjetivista, sino en quien se 
ve forzado a salir buscando una vida 
digna. Me gustaría recordar que el 
significado cristiano de la dignidad, 
tal como lo elabora la doctrina social 
de la Iglesia, se verifica en la satisfac-
ción real de las necesidades básicas y 
en la promoción genuina de las liber-
tades fundamentales y de las relacio-
nes constitutivas de las personas. 

En nombre de Cristo, la Iglesia no se 
cansa de defender la dignidad huma-
na, destacando los derechos irrenun-
ciables que de ella se desprenden. Así 
hizo hace 60 años la encíclica Pacem 
in terris de san Juan XXIII, publica-
da en 1963, justo en el interregno del 
Concilio. El Papa bueno señalaba el 

derecho a emigrar a «la nación donde 
[cada persona] espere poder atender 
mejor a sí mismo y a los suyos» y el 
«derecho a conservar o cambiar su 
residencia dentro o fuera de los lími-
tes de su país» (PT, 25), reconociendo 
su fundamento en el destino univer-
sal de los bienes de este mundo y la 
procura de las mejores condiciones 
de vida de las familias. Junto a ese de-
recho aparecen otros concomitantes: 
el derecho a tener una propia patria, 
a vivir libremente en el propio país, a 
vivir con la propia familia, a disponer 
de los bienes necesarios para llevar 
una vida digna, a conservar y desa-
rrollar el propio patrimonio étnico, 
cultural y lingüístico, a profesar la 
propia religión y a ser reconocido y 
tratado, en toda circunstancia, con-
forme a la propia dignidad de ser hu-
mano. Todos estos derechos remiten 
al concepto de bien común univer-
sal que abarca toda la familia de los 

migratorios sin faltar al respeto de la 
dignidad de las personas y de las ne-
cesidades de las familias. Los Papas 
no han dejado de reconocer que una 
aplicación indiscriminada de ese de-
recho puede causar daños al bien co-
mún de las comunidades de acogida, 
por eso no debe prescindirse de una 
aplicación prudente con las garantías 
debidas. Eso sí, la regulación debe lle-
varse a cabo con espíritu de generosi-
dad y valorando la aportación de los 
que llegan —trabajo, cultura, huma-
nidad—, no mirando solo a la defensa 
del propio bienestar de las socieda-
des receptoras ni descuidando las 
necesidades de quienes tristemente 
se ven obligados a solicitar hospita-
lidad. Además, ante la afluencia de 
tantos intereses en conflicto, junto a 
leyes y políticas nacionales, es preci-
so disponer de normas internaciona-
les capaces de establecer los derechos 
de cada uno, para impedir decisiones 
unilaterales, normalmente perjudi-
ciales para los más débiles.

Como compañero del derecho a 
emigrar, el magisterio católico de 
los últimos Pontífices presenta el 
derecho a no migrar o a no tener que 
emigrar, el cual remite al derecho 
al desarrollo integral de personas y 
comunidades y al compromiso serio 
para que las personas puedan vivir 
en paz y dignidad en su propia patria. 
Varios mensajes de san Juan Pablo 
II y el último mensaje de Francisco 
ponen el acento en que la tarea prin-
cipal para que nadie se vea forzado a 
migrar corresponde a los gobernan-
tes de los países de origen, llamados a 
ejercitar una buena política, trans-
parente y honesta, con amplitud de 
miras y al servicio de todos, especial-
mente de los más vulnerables; una 
política orientada a garantizar una 
participación equitativa de todos en 
el bien común, así como a respetar 
los derechos fundamentales y hacer 
posible la satisfacción de las necesi-
dades de alimentación, salud, trabajo, 
vivienda o educación. Pero la respon-
sabilidad también recae sobre los 
agentes de los países de destino, en el 
sentido de favorecer un comercio más 
justo y una cooperación internacio-
nal verdaderamente solidaria, que no 
despojen de los recursos naturales y 
humanos a los países de origen y que 
no permitan injerencias externas so-
bre ellos para favorecer los interesen 
de unos pocos. Francisco añade que 
la decisión de emigrar para ser libre 
de verdad debe estar bien informada 
y ser ponderada; solo de ese modo po-
drá evitarse que tantísimos hombres, 
mujeres y niños sean víctimas de ilu-
siones engañosas o de traficantes sin 
escrúpulos.

Todas las personas de buena vo-
luntad estamos convocadas a poner 
nuestros empeños a favor de los 
cultivos eficaces de la fraternidad 
universal, base indispensable de una 
justicia auténtica y condición de una 
paz duradera, y a soñar «como una 
única humanidad, como caminantes 
de la misma carne humana, como hi-
jos de esta misma tierra que nos cobi-
ja a todos, cada uno con la riqueza de 
su fe o de sus convicciones, cada uno 
con su propia voz, todos hermanos» 
(FT, 8). b

pueblos y llama a cultivar actitudes 
superadoras de intereses estrechos y 
egoísmos nacionalistas. 

En suma, la Iglesia reconoce a todo 
ser humano la doble posibilidad de 
salir de su propio país y de entrar en 
otro en busca de mejores condiciones 
de vida, al tiempo que afirma el de-
ber de las naciones más prósperas de 
acoger, proteger, promover e integrar, 
en cuanto sea posible, al extranjero 
que busca la seguridad y los medios 
de vida que no puede encontrar en su 
país de origen. Mirando a los clásicos, 
impresiona saber que ya en su Relec-
tio de Indis el gran teólogo y jurista 
español Francisco de Vitoria defendía 
el ius migrandi et illic degendi como 
derecho a circular libremente y es-
tablecerse pacíficamente, basado en 
el deber universal al respeto del ius 
humanitatis. Desde luego, el ejercicio 
del derecho a migrar no debe igno-
rar la necesidad de regular los flujos 

SIGNOS DEL TIEMPO

JULIO L. 
MARTÍNEZ, SJ
Universidad 
Pontificia Comillas

Ante la afluencia de tantos intereses en conflicto, junto a leyes y políticas 
nacionales, es preciso disponer de normas internacionales capaces 
de establecer los derechos de cada uno, para impedir decisiones 
unilaterales, normalmente perjudiciales para los más débiles
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3 «La Iglesia  
reconoce a todo 

ser humano la 
posibilidad de salir 

de su país y de 
entrar en otro en 

busca de mejores 
condiciones de 

vida».
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Bellezas y amenazas del 
«pulmón del mundo» 
Inmortalizar «lo que todavía existe» es el 
objetivo de esta muestra de Sebastião Salgado, 
que trae a Madrid la majestuosidad amazónica

imponentes en las más de 200 fotografías 
en blanco y negro que acoge hasta enero 
el Fernán Gómez Centro Cultural de la 
Villa. La exposición se encuentra ahora 
en plena plaza de Colón, en Madrid. A sus 
espaldas lleva más de 1,4 millones de vi-
sitas entre Roma, París, Londres o Río de 
Janeiro, entre otras ciudades. Un trabajo 
pulido al milímetro, fruto de la pasión y 
la defensa del medioambiente que com-
parten Salgado y su mujer, Lélia Wanick. 
«Aspiramos a resaltar la majestuosidad 
de la naturaleza y la noble sencillez de la 
población indígena», recoge una carta es-
crita por la ecologista brasileña.

Este territorio se extiende por nueve 
países de Iberoamérica. Cerca del 60 % 
de la selva tropical, la mayor del mun-

do, se ubica en suelo brasileño. Cuando 
los portugueses desembarcaron en esta 
zona en el siglo XVI, vivían cerca de cinco 
millones de personas. En la actualidad, 
no superan las 370.000 habitantes. No 
obstante, la diversidad y cultura de su 
gente sigue conservándose, con 188 gru-
pos indígenas y 150 idiomas diferentes.

La Amazonia es un ecosistema único. 
Actúa como una fuente vital de oxígeno, 
ayuda a regular el clima global y es ho-
gar de cientos de comunidades. Además, 
tiene un gran potencial para la investi-
gación científica y el descubrimiento de 
nuevas especies y medicinas. Pero tam-
bién sufre la amenaza de miles de explo-
taciones agrícolas que cada vez amplían 
más su superficie, sin dejar lugar a una 
futura reforestación. Asimismo, la mi-
nería ilegal se presenta como otra de las 
actividades más dañinas.

Una de las particularidades de este 
pulmón es que es el único en el mundo 
donde el sistema de humedad del aire no 
depende de la evaporación de los océa-
nos. Cada árbol actúa como un aireador 
que inyecta cientos de litros de agua al 

día a la atmósfera, creando ríos volado-
res. Incluso más voluminosos que el pro-
pio Amazonas. Un árbol puede extraer 
agua de hasta 60 metros de profundidad 
y liberar 1.000 litros al día. Este fenóme-
no influye en los patrones climáticos de 
todo el mundo y, a su vez, es vulnerable 
a los efectos de la deforestación y del ca-
lentamiento global. La temperatura del 
suelo de la cuenca del Amazonas ya ha 
subido 1,5 °C y aumentará 2 ºC más si las 
tendencias actuales persisten. De la mis-
ma manera, se teme una disminución del 
10 % al 20 % de las precipitaciones anua-
les, según recoge el Instituto ISA.

«Estas imágenes son un testimonio de 
lo que todavía existe, antes de que desa-
parezca aún más. Para que la vida y la 
naturaleza superen el exterminio y la 
destrucción, es un deber de los seres hu-
manos de todo el planeta participar en 
su protección», apunta Salgado. Las mi-
radas de los indígenas, desde niños has-
ta ancianos, parecen querer decir algo. 
Sus ojos son la lengua con la que Salgado 
pretende contar su obra. La diversidad y 
esencia de los yawanawá, los suruwahá, 
los yanomami… están recogidas en tres 
espacios repartidos por la exposición que 
representan las cabañas de los habitan-
tes de la selva. «Dentro de ellas se puede 
apreciar que el peso político y social del 
Amazonas reside en estas comunida-
des», señala Salgado en la exposición. La 
conservación de las tradiciones de las tri-
bus se debe, en gran parte, a la impene-
trabilidad de la selva y a la convicción de 
los indígenas en sus valores. b

Sergio Aguilera
Madrid

En las profundidades de la vasta selva 
tropical del Amazonas, donde el tiempo 
se entrelaza con la eternidad y se escon-
den los secretos naturales mejor guarda-
dos de la Tierra, comenzó el viaje del fotó-
grafo brasileño Sebastião Salgado. Siete 
años de expedición por tierra, mar y aire. 
El resultado lo plasma en su obra cum-
bre. La mezcla de imágenes, acompañada 
por la música de Jean-Michel Jarre, hacen 
que la exposición sea como explorar el 
«pulmón del mundo», como se denomi-
na a esta maravilla de la naturaleza. La 
exuberancia de sus paisajes y el bucólico 
estilo de vida de sus tribus se muestran 

FOTOS: SEBASTIÃO SALGADO

0 Archipiélago 
del río Mariuá. Río 
Negro. Estado de 
Amazonas, Brasil, 
2019.

0 Chamán 
yanomami realiza 
un ritual antes de 
la subida al pico 
da Neblina.
Estado de 
Amazonas, Brasil, 
2014. 

2 Mujer indígena 
yawanawá. 
Estado de Acre, 
Brasil, 2016.

2 Monte 
Roraima. Estado 
de Roraima, Brasil, 
2018.
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«Esta película ha salvado 
vidas desde el día uno: se 
rescató a muchos niños»

María Martínez López / @missymml
Madrid

Los mexicanos Alejandro Monteverde 
(director) y Eduardo Verástegui (pro-
ductor) han vuelto a unir fuerzas para 
rodar Sound of freedom, que se estrenó 
en España el 11 de octubre. Se basa en un 
episodio real de la vida de Tim Ballard, 
un policía que da el salto de combatir la 
pornografía infantil a rescatar niños de 
la trata. En el reparto hay también un es-
pañol, el madrileño Javier Godino. 

Esta película es la más diferente des-
de las que han hecho, por el género po-
liciaco y de acción y por el tema. ¿Por 
qué eligieron el tráfico de niños?
—Eduardo Verástegui: Queríamos lan-
zar un mensaje para salvar vidas crean-
do conciencia sobre esta terrible reali-
dad de millones de niños esclavos en el 
mundo, violados de diez a 15 veces al día 
o destrozados para vender sus órganos. 
El primer paso para erradicarlo es crear 
conciencia, abrir los ojos. Luego hace fal-
ta el trabajo conjunto de todos. Si quere-
mos acabar con la trata tienen que parti-
cipar gobiernos, sociedad civil, artistas, 
periodistas, padres de familia...

Pero no ha sido fácil. Una vez rodada 
tardaron cinco años en encontrar dis-
tribuidores. Pero ya antes tuvieron 
problemas de financiación.
—Alejandro Monteverde: Cuando haces 
una película que desde el principio gri-
ta que no es comercial, ningún inversor 
quiere dar dinero a fondo perdido. A ve-
ces no había recursos para seguir. Eso 
causa un estrés muy fuerte. Pero la con-
vicción era más grande y aquí estamos.

Javier, usted interpreta a un policía 
colombiano que ayuda al protagonis-
ta a entrar en un mundo muy sórdido. 
¿Tenía idea antes de la magnitud del 
problema de la trata?

—Javier Godino: Tengo mucha gente cer-
cana que ha sufrido abusos, por eso hay 
un tema personal para mí y me crea una 
responsabilidad. Pero el mundo de la tra-
ta no lo conocía. Al capturar a unos pe-
dófilos se habla de las horas de vídeo que 
tenían. Pero, ¿dónde están esos niños? El 
otro día en una búsqueda rápida me salía 
que cada año desaparecen 200 en Espa-
ña. Cuando fuimos a Colombia a rodar 
empezamos a mirar desde ese prisma. 
Por ejemplo, al ver a chicas adolescentes 
en los lugares turísticos pensaba que a lo 
mejor se estaban ofreciendo. La prostitu-
ción está muy relacionada con la pobre-
za. Y la trata es aún peor. A todos nos re-
vuelven estos temas. Por eso la película 
tiene tanto éxito. Desactiva todo tipo de 
prejuicios. Es más grande que cualquier 
ideología, porque nos une a todos. Nadie 
puede estar en desacuerdo sobre que hay 
que proteger a los niños. 

¿Están satisfechos con los frutos?
—E. V.: Mucho. Imagínate después de 
ocho años verla de número uno. Quien 
más la apoyó en Estados Unidos fue la 
prensa hispana, consciente de que las 
mayores víctimas son los niños mexi-
canos y centroamericanos. También ha 
salvado vidas desde el día uno. En Méxi-
co hice una campaña donde presentába-
mos la película a los gobiernos estatales 
y firmábamos con ellos un convenio de 
buena voluntad contra la trata infantil. 
Una semana después llegaba Tim Ba-
llard a trabajar con su organización. Se 
rescató a muchos niños. 

Otro obstáculo para la película ha 
sido la dimisión de Tim Ballard de su 
organización, OUR, por acusaciones 
de acoso a trabajadoras. 
—E. V.: Ballard hizo un acto heroico para 
salvar a una niña. Este movimiento y los 
niños no pueden ser eclipsados por los 
errores de una persona relacionada con 
el proyecto. Hay que separar el mensaje 
del mensajero. No es una película sobre 
ángeles. 

Usted mismo, Alejandro, reconoció 
también que ciertas declaraciones 
de Jim Caviezel próximas a teorías 
conspirativas les habían perjudicado. 
¿Pudieron hacer control de daños?
—A. M.: No me gusta la palabra «con-
trol». Ahí está la libertad de expresión 
de cada uno. Hay dos formas de reaccio-
nar ante cosas así: defenderte o volver a 
poner el foco en la razón por la que hi-
cimos esta película, que son los niños y 
decir: «Esto está pasando». El núcleo del 
filme no es Ballard. De hecho, cuando 
empezamos a escribirla no iba sobre él. 

Eduardo, ¿esta experiencia es la que 
le ha animado a presentarse a las elec-
ciones presidenciales en México?
—E. V.: Totalmente. Lo normal sería pa-
sar al próximo proyecto. Pero no pue-
do dejar de mirar cómo acabar con este 
problema. Me cansé de tocar a la puerta 
del Gobierno de mi país y cuestionarles 
sobre qué están haciendo, que es nada. 
Mi principal bandera será proteger a los 
niños de México. Hay 21.000 menores 
desaparecidos. El 60 % de la pornogra-
fía infantil que se consume en el mundo 
se produce allí. Por eso tomé la decisión. 
Para presentarme como candidato in-
dependiente necesito un millón de fir-
mas antes del 6 de enero. b

Angel Films, distribuidora interna-
cional de Sound of freedom, asegura 
que millones de personas han podido 
disfrutar de la cinta de forma gratuita 
gracias al sistema Cadena de Favores 
que han diseñado: a quien le guste la 
película puede pagar con antelación 
entradas para que quien desee verla y 
no pueda permitírselo las canjee a tra-
vés de su página web (angel.com) para 
cualquier cine del mundo. «No es algo 
que me apeteciera», reconoce Alejan-

Es posible regalar entradas
dro Monteverde. «Pero decidí confiar 
en los distribuidores y respeto mucho 
su valentía por atreverse a poner un 
vídeo al final de la película, pues yo 
pensaba que iba a sacarles de la expe-
riencia de verla». En el vídeo se ofrece 
un código QR para que los especta-
dores accedan al programa y dejen 
pagadas las entradas que quieran. «No 
sabemos el porcentaje de los ingresos 
que viene de ahí», reconoce el director. 
«Pero es fácil comprobar que la gente 
saca el móvil para participar».

0 Monteverde se 
estrenó como guionista 
y director con la película 
Bella.

0 Godino interpretó a 
san Ignacio de Loyola en 
la cinta Ignacio, de Paolo 
Dy, en 2016.

0 Además de 
producirla, Verástegui 
tiene un pequeño papel 
en Sound of freedom.

FOTOS: A CONTRACORRIENTE FILMS

Llega a España la 
última película de 
Alejandro Monteverde 
y Eduardo Verástegui.  
Este la ha aprovechado 
para combatir la trata 
de niños en su México 
natal, donde también 
aspira a las elecciones

Equipo de Sound of freedom
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Lupin se ha convertido en un bloc-
kbuster. El éxito se le ha subido de tal 
manera a la cabeza a Netflix que no 
hay manera de pasear por la ciudad y 
no encontrarte un reclamo del buen la-
drón en una marquesina. Acaba de es-
trenarse la tercera temporada, con sie-
te episodios de algo menos de una hora 
de duración cada uno. Mantiene las 
virtudes de las temporadas anteriores, 
sin agudizar mucho sus defectos. No 

nista de Assane Diop, un imitador del 
clásico personaje de ficción francés 
Arséne Lupin, creado por Maurice Le-
blanc a principios del siglo pasado. Allí 
en los libros está la vida y la resolución 
al juego de espejos que se nos propone. 
Hay buenos que parecen malos y vice-
versa. Hay policías y periodistas. Y hay, 
sobre todo, un espectáculo visual que 

El director mexicano Alejandro Mon-
teverde afronta su tercer largometraje, 
probablemente el mejor de su carrera. 
Su cine se caracteriza por ser católico 
pero no catequizante. Sus persona-
jes viven la fe sin hacer apología de la 
misma o tratar de catequizar al es-
pectador. Después de Bella (2006), ha 
sido Little Boy (2015) la más explícita 
en su contenido religioso. Ahora, con 
Sound of freedom, vuelve a ser Meta-
noia Films, la productora del actor 
Eduardo Verástegui, la que por tercera 
vez asume el proyecto de Monteverde. 
La distribución internacional la lleva 
Angel Films, muy conocida por su 
serie The Chosen. En Estados Unidos 
su estreno el verano pasado estuvo 
rodeado de una tensa polémica, inten-
sificada cuando Mel Gibson apoyó la 
película denunciando casos de tráfico 

te atrapa en el sofá y, si no le das mu-
chas vueltas al asunto, te hace pasar 
un buen rato de escape y escapismo.  

La tercera temporada sigue con la 
misma fórmula que las anteriores, 
transitando entre el presente, los años 
90 y ahora también la mitad del siglo 
XX, para explicar y justificar moral-
mente cuanto pasa. En esta ocasión 
todo parece girar de inicio en torno a 
una delicadísima joya, una perla negra 
que nuestro Lupin particular ya había 
intentado robar con anterioridad, sin 
demasiado éxito. Lo cierto es que lo 
mejor de la tercera entrega es, en efec-
to, la joya, pero no exactamente la que 
hemos nombrado. No hay sentido po-
sible sin familia (tampoco en una vida 
malograda), sin tener una casa a la que 
volver y desde la que salir al mundo. 
Sin hacer demasiado spoiler, hay abra-
zos en el último capítulo que valen su 
peso en oro. Y hay un cierto aroma a 
cierre definitivo, a que no habrá cuarta 
temporada, aunque con un persona-
je tan escurridizo y con tanto giro de 
guion para mayor gloria de las audien-
cias, nunca se sabe. b

SERIES / LUPIN 3 

La joya es 
la familia

CINE / SOUND OF FREEDOM

Una película 
polémica 
que mete  
el dedo en  
la llaga

es poco. Para quienes no sepan de qué 
hablamos, Lupin es la historia de un 
ladrón de guante blanco, un elegante 
senegalés en la Francia actual que hip-
notiza al espectador y le hace ponerse 
del lado del malo, por aquella falsedad 
de que quien roba al ladrón…  

Omar Sy (Intocable) vuelve a estar 
más que correcto en el papel protago-

y abuso de menores entre celebridades 
de Hollywood. El resultado es que en 
Norteamérica ya han visto la película 
más de 15 millones de espectadores, 
recaudando alrededor de 180 millones 
de dólares, más que las últimas entre-
gas de Indiana Jones y Misión imposible, 
estrenadas casi a la vez.

La película recrea la historia real 
de Tim Ballard (Jim Caviezel), un 
agente de Policía norteamericano que 
renuncia a su empleo para rescatar 
niños de las redes de tráfico sexual. 
Concretamente, el guion de Rod Bard 
y Monteverde se centra en los esfuer-
zos de Ballard por recuperar a Rocío 
(Cristal Aparicio), una niña secuestra-
da cuyo padre le pregunta a Ballard si 
él sería capaz de dormir sabiendo que 
la cama de su hija está vacía. Ballard, 
padre de familia, se siente interpelado 
por esa pregunta y decide encontrar a 
esa niña prostituida donde quiera que 
esté, aunque sea más allá de las fron-

JUAN 
ORELLANA
@joregut

teras estadounidenses. Al principio el 
agente va a contar con el apoyo de su 
jefe, pero en cuanto el asunto se dilata 
y adquiere carácter internacional le 
retiran el presupuesto y deberá conti-
nuar con sus propias fuerzas. Ballard 
es un hombre creyente que, cuando le 
preguntan por su empeño en seguir 
adelante, simplemente declara: «Los 
hijos de Dios no se venden».

La puesta en escena es muy curiosa. 
Estamos ante una película de género, 
un thriller supuestamente adrenalíni-
co con policías, guerrilleros, mafio-
sos... lo que en Hollywood hubiera 
dado lugar a una cinta de estética 
parecida a Diamante de sangre (E. 
Zwick, 2006). Sin embargo, Montever-
de envuelve la historia en una estética 
mucho más cercana al drama inti-
mista, dando unos resultados muy in-
teresantes, porque permiten al filme 
una cierta hondura espiritual que difí-
cilmente se encuentra en una película 
de género. Por otra parte, se agradece 
que, aunque la cinta trate del trafico 
sexual de niños, no se nos muestre 
ninguna escena explícita o morbosa, 
sino que a base de elipsis y fuera de 
campos el espectador lo sabe todo sin 
tener que ver nada.

La interpretación de Caviezel es 
quizá demasiado estática, pero la 
compensan magníficos secundarios, 
y, sobre todo, unos niños que actúan 
en estado de gracia. En fin, una im-
pactante película que no solo habla de 
esa lacra moral, sino que también lo 
hace de los vínculos familiares y del 
coraje de una fe vivida. b

A CONTRACORRIENTE FILMS

NETFLIX / EMMANUEL GUIMIER

2 El actor 
Omar Sy en 
un fotograma 
de la tercera 
temporada de 
la serie.

0 Jim Caviezel da vida al fundador de Operation Underground Railroad, Timothy Ballard.

Sound of 
freedom
Director: 
Alejandro 
Monteverde
País: Estados 
Unidos
Año: 2023
Género: Drama 
Público: +16 años

ISIDRO 
CATELA
@isidrocatela
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Era otoño de 1970 cuando la periodista 
Marit Kapla llegaba de bebé al aparta-
do pueblo de Osebol, en el medio oeste 
de Suecia, en brazos de sus padres. Se 
instalaban en una granja. El progeni-
tor había conseguido trabajo en la uni-
versidad popular de Stöllet, unos kiló-
metros más al norte, al otro lado del río 
Klarälven. Un año después nacería una 
hermana y un hermano siete años más 
tarde. Echando la vista atrás, la autora 
entiende que su vida en Osebol termi-
nó muchas veces desde la adolescen-
cia, con cada mudanza —por motivos 
académicos o profesionales— que la 
iba alejando físicamente de allí. Hasta 
2007, que fue cuando su padre, enfer-
mo de alzhéimer, ya no pudo seguir 
viviendo en el hogar familiar. Le tras-
ladaron a una residencia y la madre 
vendió la casa que ambos habían cons-
truido hacía 30 años en la montaña. 

Marit observa ahora esa casa desde 
el camino de grava que discurre ante 
la fachada y siente que aún vive en ella. 
Desde ahí, el denso paisaje forestal del 
norte de Värmlandx proyecta la mi-
rada a la despoblación. Lo hace en una 
serie de entrevistas que ha realizado a 
lo largo de 2016 y 2017 a casi todos los 
aldeanos de entre 18 y 92 años, y que 
deja registradas literalmente en este 
libro, voluminoso y ligero a la vez. Son 
historias orales, recuerdos de una vida, 
un buen puñado de crónicas familia-
res que se relatan todas seguidas. Es 
decir, tenemos unas hipnóticas trans-
cripciones telegráficas que se suceden 
sin cortes y poseen algo semejante, por 
buscar algún parecido, a la intensidad 
del haiku. Queda la estampa brillan-
te, melancólica, pacífica y acogedora 
de un lugar tranquilo que apenas se 
anima en verano y cuenta con invier-
nos en los que no ocurre nada y donde 
el sonido del viento en la vegetación 
sustituye cualquier ajetreo de la rutina 
urbana. 

Los mayores hablan de bosque y 
bayas, de árboles con musgo y de una 

canoa con la que ir al río para ver cas-
tores y peces desde un islote de arena. 
También evocan un pasado de leña-
dores, cazadores de arces y costureras 
que invocan un espíritu de fraterni-
dad. Se quejan del ritmo acelerado que 
ha ido asumiendo el resto del mundo, 
mientras que Osebol, está claro, se ha 
quedado un par de semanas por de-
trás del calendario, y se lamentan de 
que los jóvenes sufren una necesidad 
enfermiza de tener siempre encima el 
teléfono y estar controlando todo.

Estas páginas llegan transidas de 
ese apego a una tierra y sus gentes, 
al poderoso recuerdo de la infancia y 
la primera juventud que convierten 
cualquier territorio, como Osebol, en 
mítico. Es interesante cómo la gran 
metamorfosis social se cuenta desde 
dentro, con una voz que es muchas 
voces y, a la vez, una sola que eleva el 
tono desde las raíces profundas. Se de-
sarrolla la narración coral acompaña-
da de sopa de guisantes, pastel salado, 
tarta de fresas silvestres, bizcocho de 
almendra recién hecho y café servido 
en tazas centenarias que se reservan 
para ocasiones especiales como esta. 
Se rememora la Navidad con gatos, en-
frente de la lumbre, y resuenan de fon-
do cánticos de Iglesia, salmos y versí-
culos de la Biblia para la celebración de 
la festividad de la Epifanía. También 
se ensalza la actitud contemplativa, en 
el valle, sentados en la nieve. La vida 
es ruda en Osebol, pero es más fácil 
que en las grandes ciudades y nunca se 
encuentra exenta, nos cuentan, de una 
belleza cambiante y una naturaleza 
sanadora. Es esta una lectura que cau-
sa extrañeza, absorbente y algo enig-
mática, como lo es la postal del final, 
de abedules atestados de camachuelos, 
como manzanas rojas, que se posan en 
las ramas cubiertas de escarcha para 
calentarse cuando sale el sol. Entende-
mos perfectamente que esta obra haya 
protagonizado un inesperado fenóme-
no cultural en Suecia. b

LIBROS Refugio en el bosque 
de la memoria

Osebol. Voces de 
un pueblo sueco
Marit Kapla
Capitán Swing, 
2023
813 páginas, 
28,50 €

El libro póstumo del cardenal 
Amigo Vallejo nos ofrece su viven-
cia de la fe y nos invita a valorar 
la dimensión nueva que adquie-
re la vida humana si se deposita 
la confianza en Dios. En el texto 
va intercalando citas de santos y 
pensadores cristianos —san Fran-
cisco de Asís, san Juan de Ávila— 
con referencias al magisterio del 
Papa Francisco. «Compaginar el 
pupitre con el reclinatorio» es la 
imagen elocuente que usa para 
unir teología y oración. La Euca-
ristía es centro de uno de sus ca-
pítulos y evangelizar a tiempo y a 
destiempo, una misión ineludible. 
Escrito en los últimos compases 
de su vida, muestra su experiencia 
de encuentro con lo divino. A. R. A.

«He soñado con un fraile. Se llama pa-
dre Pío», le dijo Nico a su abuelo, qué 
rápidamente le contestó: «Yo estuve 
con él hace tiempo». Así comienza, 
en este libro, un fructífero diálogo 
entre generaciones que nos lleva a 
abordar la vida y la historia del padre 
Pío. Su legado es inmenso y estas pá-
ginas, dedicadas a los más jóvenes, 
lo demuestran: su testimonio de vida 
humilde, el hospital Casa Alivio del 
Sufrimiento que fundó y los grupos 
de oración son algunos ejemplos. La 
presencia del padre Pío acompañará 
a Nico y a sus padres. Un cuento ilus-
trado que demuestra, que más de 50 
años después de su muerte, el santo 
de Pietrelcina sigue siendo fuente de 
inspiración. A. R. A.

La riqueza 
de vivir en 
cristiano

Padre Pío 
para los más 
jóvenes

Al encuentro 
con Dios
Carlos Amigo 
Vallejo
PPC, 2022
304 páginas, 
20 €

Padre Pío. El 
amigo de Jesús
José María y 
Borja Zavala
Maratania, 2021
36 páginas, 
14,90 €

DE LO HUMANO  
Y LO DIVINO

porcentaje o el colorido, este hecho tie-
ne una importancia decisiva para el fu-
turo. Porque otorga a la mujer poder de 
decisión en corresponsabilidad, en un 
espacio donde nunca antes había sido 
escuchada, lo que marcará, sin duda, el 
rumbo de la Iglesia. Como dice la teólo-
ga Cristina Inogés, una de las mujeres 
españolas que votarán en esta asam-
blea, se trata de recuperar aquello que 
ya san Cipriano explicó en el siglo III: 
«Lo que afecta a todos en la Iglesia, por 
todos debe ser decidido y aprobado».

Ojalá caminos como este sirvan para 
normalizar de forma definitiva: que 
deje de ser noticia que haya presencia 
femenina en determinados espacios, 
que la mujer deje de ser vista como suje-
to de integración y que se derriben por 
fin los prejuicios que siguen pensando 
en aquellas que mandan como una im-
posición solo por ser mujeres. b

cia como si no fueran capaces de tomar 
por sí mismas decisiones clave para el 
futuro de las organizaciones. 

No, ser mujeres no nos hace mere-
cedoras de mayores privilegios en una 
suerte de discriminación positiva. 
Serlo no nos da más derecho a liderar, 
pero tampoco nos lo puede quitar. No 
queremos estar por ser mujeres, pero 
tenemos que estar. Porque, como po-
nen de manifiesto las propias cifras, la 
presencia de la mujer sigue siendo algo 
extraordinario en determinados con-
textos.

Estos días se destaca en todos los 
medios el protagonismo, por primera 
vez en la historia, de las mujeres en el 
Sínodo. Entre los 464 participantes, hay 
54 mujeres que tienen derecho al voto. 
Más allá de los titulares y las fotos fijas 
que, muchas veces, simplifican la pre-
sencia femenina y la reducen al mero 

de la Fundación Pablo VI. Las primeras 
palabras del Pontífice, tras escuchar 
de cada uno de nosotros una breve ex-
plicación de nuestro cometido, fueron 
para las cuatro mujeres del equipo de 
dirección. «Sois las responsables de 
unir, de hacer que las cosas funcionen, 
de poner orden en las organizaciones. 
Las felicito, además, por el entusiasmo 
que transmiten por la tarea que desem-
peñan». 

Estas palabras fueron un chute de 
energía. No solo para las que fuimos 
honradas con ese encuentro privado, 
sino para muchas que hoy, en pleno 
siglo XXI, siguen teniendo que demos-
trar que su puesto de responsabilidad 
no es un premio por el mero hecho de 
ser mujer. Para todas las que, aún hoy, 
en algunos ámbitos, son miradas con 
recelo porque «los tiempos exigen la 
cuota» o tratadas con condescenden-

¿Por ser 
mujeres?
SANDRA VÁREZ 
GONZÁLEZ
Directora de Comunicación 
Fundación Pablo VI

MAICA RIVERA
@maica_rivera

«Las mujeres son el alma de las orga-
nizaciones. Cuando hay mujeres todo 
funciona muy bien», nos decía el Papa 
Francisco hace justo dos semanas, 
durante la audiencia privada a la que 
tuve el placer de asistir junto con un 
grupo de compañeros y compañeras 
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La piedra angular 
de la devoción a 
María en España

María Martínez López / @missymml
Madrid 

No fue una aparición. El origen de la de-
voción a la Virgen del Pilar, cuya fiesta 
se celebra este jueves, es según la tradi-
ción su «venida en carne mortal» —aún 
en vida— a la entonces ciudad romana 
de Caesaraugusta. Allí animó al apóstol 
Santiago en la primera evangelización 
de Hispania. Dejó como hito una colum-
na de jaspe, «que según la tradición no 
se ha movido hasta hoy», y la promesa 
de «portentos admirables», explica Es-
ter Casorrán, del Archivo Capitular de 
Zaragoza. Los documentos con los que 
trabaja poco aportan sobre los primeros 

siglos, en los que el relato se transmitió 
oralmente. Pero añaden mucha infor-
mación de interés sobre esta devoción. 

«La primera mención a una iglesia en 
honor de la Virgen en Zaragoza es del si-
glo IX», aún bajo ocupación musulmana. 
«Sabemos que es esta», y que «tenía que 
haber existido antes de la invasión por-
que si no no se hubiera construido». Pero 
el mayor espaldarazo histórico viene del 
documento de los Jurados, firmado el 27 
de mayo de 1299 por las autoridades civi-
les de Zaragoza. En él ya se lee que «non 
solamente en el Regno de Aragon, mas 
ante por toda Espaynna et en muytas 
otras partidas del mundo» se producen 
milagros que Dios «feytos a et cada dia 
fazer non cessa» entre quienes tienen 
devoción a «Sancta Maria del Pilar, en la 
iglesia de Sancta Maria la Mayor». 

El texto continúa, añade Casorrán, 
con una disposición para «proteger jurí-
dicamente a los peregrinos que llegaban 
de todas partes para solicitar o agrade-
cer su intercesión», de forma que «no tu-
vieran que pagar peajes ni les incauta-
ran sus bienes». Es de «una importancia 
capital, porque no solo es el más antiguo 
en el que se menciona a la Virgen del Pi-
lar por este nombre», dos siglos antes de 
que se incluyera en el del templo. Ade-
más, demuestra que la devoción estaba 
«tan consolidada y era tan universal» 
que atraía a gentes de otros lugares.

La veneración a la Virgen aragonesa, 
por tanto, es anterior a la primera copia 
que se conserva del relato de su venida: 
un pergamino «escrito en gótica biblia-
ria, copiado de uno anterior posiblemen-

te en el siglo XV». Hace cinco años loca-
lizaron la referencia a un pago a un 
escriba por una copia de este texto, 
aunque no tienen certeza de si es la 
misma. Otra distinta «estuvo colga-
da en las inmediaciones de la capilla» 
para que la gente la leyera. «Tenemos 
anotada la compra de clavos para fijar-
la». Esto hace pensar a Casorrán que 
el pergamino que aún existe podía ser 
un modelo para sacar copias si las de la 
pared se estropeaban. De hecho, «para 
preservarlo» se guardaba en el que po-
siblemente era el mayor tesoro del ar-
chivo: un códice de finales del siglo XII 
o principios del XIII de los Moralia in Job, 
de san Gregorio Magno; «un ejemplar de 
una belleza extraordinaria que durante 
un tiempo se creyó que era el original». 

La pierna recuperada
Un nuevo impulso al amor a la Virgen 
del Pilar lo dio, en 1640, el milagro de Ca-
landa. Miguel Pellicer, cuya pierna ha-
bía sido amputada en 1637, la recuperó 
mientras dormía en casa de sus padres 
y soñaba que estaba en la iglesia de Za-
ragoza ungiéndose el muñón con aceite 
de la lámpara de la Virgen, como había 
hecho tantas veces a pesar de que «el ci-
rujano le decía que no era bueno», relata 
Casorrán. Al correrse la voz, el Ayunta-
miento pidió al arzobispo que iniciara 
el proceso para reconocer el milagro. 
El Archivo Capitular del Pilar custodia 
toda la documentación del caso. «Se in-
terrogó a Miguel Pellicer y a 24 testigos 
más», incluidos el cirujano y sus ayu-
dantes, quienes enterraron la pierna, y 

a los que vieron al tullido 
mendigando en la iglesia sin 

pierna y luego de nuevo con ambas. «To-
dos certificaron que era el mismo». 

El arzobispo, Pedro Apaolaza, reco-
noció el milagro el 27 de abril de 1641. 
«Se organizó una fiesta y las noticias 
llegaron a la Corte, y desde allí a toda 
Europa». Se generó una nueva oleada 
de milagros obtenidos por quienes ha-
bían pedido la intercesión de María al 
conocer esta historia. Esto confirma la 
opinión de la experta de que «el motor 
de la devoción a la Virgen del Pilar, más 
que la venida en carne mortal, ha sido la 
realización de milagros». Estos relatos 
se encuentran «en la correspondencia, 
en las actas capitulares o en los libros 
de cuentas si en agradecimiento hacían 
una donación». Pero «en el Cabildo esta-
ban tan habituados que se tomaba nota 
pero no se hacía nada extraordinario». 

En 1642 la Virgen del Pilar fue declara-
da patrona de Zaragoza, en 1678 de Ara-
gón y en 1681 se emprendió la construc-
ción de la actual basílica, más grande 
que el templo anterior. «Está documen-
tado que al edificarla se giró el pilar para 
dejar a la vista una parte nueva de la su-
perficie». La que se podía venerar hasta 
entonces ya estaba «muy desgastada de 
los besos de la gente. Igual que ahora». b

FOTOS: ARCHIVO-CATEDRAL BASÍLICA DEL PILAR

0 Casorrán posa con algunos de los documentos relativos a la devoción a la Virgen del Pilar. 

1 Sentencia del 27 de abril de 1641 
que reconoce el milagro de Calanda. 

Los documentos que 
se custodian en la 
basílica del Pilar de 
Zaragoza atestiguan 
que ya en 1299 
acudían peregrinos de 
distintos lugares del 
mundo para pedir y 
agradecer milagros a 
la Virgen aragonesa

ARCHIVOS 0 Documento de 
los Jurados con el 
sello del león ram-
pante, escudo de la 
ciudad.
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ser un deportista de Alcorcón al que han 
reconocido sus méritos.

Sabe mejor que nadie el esfuerzo que 
ha habido detrás de esos éxitos.
—Siempre he entrenado todo lo fuerte 
que he podido. Desde que empecé, hace 
15 años, he hecho un mínimo de dos ho-
ras y media durante seis días a la sema-
na.

Y mientras se esforzaba tanto, ¿qué 
ayudas recibía?

—Mi padre dice que las ayudas vienen 
ahora que ya estoy terminando mi ca-
rrera, pero mi familia siempre ha esta-
do ahí. Mi hermano y mi padre han es-
tado a mi lado mientras yo entrenaba. 
Hace años había menos ayudas. Yo he 
ido con muchos compañeros a los cam-
peonatos en viajes de más de 15 horas 
en autobús, pero lo he hecho siempre 
todo con mucha ilusión.

¿Cuándo comenzó a competir?
—Yo ya nadaba desde los 6 años, pero 
empecé a competir a los 17. Iba al club 
Amigos de Alcorcón y allí hacía balon-
cesto y fútbol sala. Mis padres oyeron 
hablar de una competición de natación 
de la federación de discapacidad inte-
lectual de aquí y decidimos apuntar-
nos. La gané y después me llamaron 
para ir con su selección, la madrileña.

¿Recuerda su primer oro?
—La primera vez que gané una medalla 
de oro fue en Dos Hermanas, en Sevilla, 
en la primera competición a la que fui.

No me ha dicho cuál es su estilo fa-
vorito…
—Tengo dos: mariposa y braza. El crol 
y la espalda me cuestan un poco más, 
pero también los entreno con ganas.

Escuchó el himno de España en el 
campeonato del mundo de México 
de 2014, pero me ha dicho su padre 
que fue un momento agridulce. ¿Por 
qué?
—Fue muy bonito, pero muy extraño. 
Estábamos en Morelia y pasamos mie-
do porque habían desaparecido niños 
esos días. Por eso con nosotros venían 
dos coches de Policía con metralletas, 
desde el hotel hasta la piscina. La or-
ganización se portó muy bien para que 
estuviéramos tranquilos.

¿Cómo es escuchar el himno de Es-
paña después de tantas veces? Este 
verano lo ha escuchado otras tres en 
el Mundial de Vichy, en Francia.
—Escuchar el himno me pone muy 
contento porque significa que he sido 
el primero. Yo me emociono con mu-
cho. Lo siento con el corazón.

Y lo último: ¿Qué significa para us-
ted la natación?
—Es una forma de hacer deporte con 
mis amigos. Ellos no tienen discapaci-
dad y a veces vamos juntos a compe-
ticiones. La natación me hace pasarlo 
muy bien con ellos todos los días. b

Carlos Hernández

«La natación es una 
forma de hacer deporte 
con mis amigos»

Cada vez son menos los deportis-
tas del sur de Madrid que tienen una 
instalación deportiva con su nombre. 
Este es un honor que ostenta este na-
dador de Alcorcón de 33 años que ha 
ganado 28 medallas de oro a lo largo 
de su carrera. Una cifra impresionan-
te que lo convierte en el deportista 
más laureado de la historia de su ciu-
dad. Nos atiende junto a su piscina, 
la misma en la que aprendió a nadar 
cuando era niño y en la que cuenta con 
el cariño de todos los trabajadores y 
bañistas.

ESPÍRITU 
DEPORTIVO

MANU 
TORRALBA
@ManuTorralba

Es la primera vez que entrevisto a al-
guien en una instalación con su nom-
bre. ¿Qué se siente?
— Es muy bonito y estoy muy agradeci-
do de que hayan decidido hace un año 
que se llame como yo.

¿Hace cuántos años que viene aquí?
—La primera vez que nadé aquí tenía 
6 años. Ahora entreno en la piscina del 
polideportivo Santo Domingo, porque 
la Concejalía me ha reservado una ca-
lle para entrenar europeos y mundia-

les. Pero también estoy muy orgulloso 
de que se haya puesto mi nombre a esta 
otra, la piscina de verano del polidepor-
tivo Los Cantos.

Qué le hace sentir más orgulloso, ¿el 
reconocimiento de su ciudad o lo que 
ha conseguido en la piscina?
—Las dos cosas. Soy un deportista que 
ha conseguido muchas medallas y aho-
ra tengo el récord de España de 200 me-
tros mariposa y el del mundo en relevos 
en los 4x50 estilos. Y estoy orgulloso de 

EDUARDO HERNÁNDEZ

2 El nadador,  
con síndrome de 
Down, durante un 
entrenamiento.
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Agenda
JUEVES 12

12:30 horas. Patrona. El 
cardenal José Cobo celebra 
la Eucaristía solemne en la 
parroquia Nuestra Señora de 
El Pilar (Juan Bravo, 40).

VIERNES 13

17:00 horas. Presbíteros. 
El obispo auxiliar Jesús Vi-
dal preside la inauguración 
del Encuentro de Rectores 
y Formadores del Seminario 
Mayor organizada por la CEE 
en las Esclavas de Cristo Rey 
(Arturo Soria, 228). 

SÁBADO 14

10:00 horas. Catequesis. 
La parroquia San Juan de la 
Cruz (plaza San Juan de la 
Cruz, 2) acoge el Encuentro 
Diocesano de Catequistas 
con el lema El catequista 
testigo del Evangelio, ¿estás 
preparado?

DOMINGO 15

12:00 horas. Nuevo tem-
plo. El arzobispo de Madrid 
dedica el nuevo templo de la 
parroquia Santa María Jose-
fa del Corazón de Jesús, en 
el Ensanche de Vallecas. 

12:00 horas. Santidad. El 
obispo auxiliar Juan Antonio 
Martínez Camino preside la 
Misa solemne en la parro-
quia Santa Teresa de Jesús 
de Tres Cantos, durante la 
cual se instalarán las nuevas 
reliquias de la santa.

19:00 horas. Ecumenismo. 
El patriarca ecuménico de 
Constantinopla, Bartolomé I, 
participa en un encuentro de 
oración en la catedral de la 
Almudena junto al arzobispo 
de Madrid y representantes 
de otras iglesias cristianas.

MARTES 17

20:00 horas. Distinción. El 
presidente de la Congrega-
ción de San Isidro, Luis Ma-
nuel Velasco, recibe la Cruz 
Pro Ecclesia et Pontifice, en 
reconocimiento a su trabajo 
por la Iglesia, durante una 
Eucaristía presidida por el 
cardenal Cobo en la colegia-
ta de San Isidro (Toledo, 37).

MIÉRCOLES 18

18:00 horas. Tráfico de 
personas. La Iglesia Bautis-
ta (General Lacy, 28) celebra 
un acto interconfesional con 
motivo del Día Europeo Con-
tra la Trata.
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0 Un joven es manteado en la parte final de Madrid Live Meeting.

0 

Guilherme 
Peixoto posa 
poco antes de su 
sesión tecno en 
Madrid.

«Que sean originales, 
creativos y poetas»

El cura DJ que despertó a los jóvenes 
en Lisboa ha pasado por Madrid para 
recordarles que pongan sus talentos 
al servicio de las parroquias 

Begoña Aragoneses
Madrid

Fue la sensación en el Campo de Gracia 
de la JMJ Lisboa 2023 con su sesión tec-
no apta para los más madrugadores, el 
domingo 6 de agosto, y lo volvió a repe-
tir dos meses después en la explanada 
de la catedral de la Almudena. El padre 
Guilherme Peixoto, conocido mundial-
mente como el cura DJ, puso el broche de 
oro a Madrid Live Meeting 23 el pasa-
do sábado, 7 de octubre, un encuentro 
convocado a instancias del arzobispo 
de Madrid, cardenal José Cobo, para que 
lo vivido por los jóvenes de la diócesis 
en aquellos días en Portugal dé fruto. 
Una forma de empezar sería haciendo 
suyas las palabras que el propio padre 
Guilherme les transmitía en conversa-
ción con esta publicación antes de su 
concierto: «Que sean originales, crea-
tivos y poetas, y que no tengan miedo 
de poner sus talentos al servicio de sus 
parroquias y de Cristo».

La jornada arrancaba tras la comi-
da en el Seminario Conciliar de Madrid 
con el objetivo, expresado por el carde-
nal Cobo, de «volver a recorrer el cami-
no de la JMJ y reconocer la llamada para 
este tiempo en Madrid». Una llamada, 
según reflejaban los mensajes del Papa 
Francisco trabajados por grupos en 
esta primera parte del encuentro, que 
es personal pero también comunitaria, 
para la Iglesia de Madrid. De hecho, la 
jornada tenía por lema Amados y llama-
dos, en referencia a las primeras pala-
bras que Francisco dirigió a los jóvenes 
en Lisboa. 

A Madrid Live Meeting estaban in-
vitados jóvenes peregrinos de la JMJ y 
aquellos que no pudieron ir. Tal fue el 
caso de José Lárazo Fontes, un joven 
cubano que lleva en Madrid una sema-
na escasa, en el prenoviciado domini-
co. «Aquí he tenido la oportunidad de 
aprovechar los frutos de allí», recono-
cía. Lo mismo le sucedió a Natalia, de 
la parroquia San Alberto Magno, que 

acabó la jornada con «ganas de hacer lío 
y de escuchar las llamadas de Dios».  Pero 
no solo asistieron de la archidiócesis de 
Madrid, porque allí nos encontramos con 
un grupo venido desde Segovia. Se ente-
raron del evento por redes y, «total, tam-
poco estamos tan lejos». Influyó mucho 
que el día concluía con un concierto no 
solo del padre Guilherme, sino también 
de Hakuna, Aisha y Grilex, que ya no es 
Grilex sino Estenez, en su nueva faceta 
más comercial. Los segovianos recono-
cieron que la JMJ les había «ayudado a re-
zar más», y aún recuerdan aquello que les 
dijo el Papa, que «lo importante no es las 
veces que te caigas, sino todas las que te 
has caído y te has levantado».

El acompañamiento, que había sido 
una de las claves que trasladó el car-
denal Cobo desde Lisboa, fue una rea-
lidad. Los jóvenes madrileños estu-
vieron arropados por sus catequistas, 
sacerdotes… Uno de estos últimos fue 
Rafael Herruzo, que estuvo en la JMJ 
con 56 chavales de la parroquia Nues-
tra Señora de Europa, y también asistió 
a Madrid Live Meeting. «Ahora es el mo-
mento de ir colocando lo que han vivido; 
han descubierto que la Iglesia es mucho 
más grande de lo que ellos pensaban y 
tienen más ganas de vivir la fe con otros 
cristianos». A su vez, «en muchos se ha 
despertado el deseo de vivir el cristia-
nismo con mayor radicalidad», aterri-
zándolo en su día a día. b

Primer 
encuentro 
como 
cardenal

Tras los trabajos en el seminario y antes de 
dar paso a la fiesta final en la explanada de 
la catedral, Madrid Live Meeting se trasla-
dó al interior de la Almudena. Allí se celebró 
una Eucaristía presidida por el arzobispo de 
Madrid. Fue el primer encuentro masivo que 
Cobo tuvo con los jóvenes como cardenal. 
En un clima de confianza y cordialidad, les 
pidió en la homilía que escucharan «la lla-

mada que el Señor te está haciendo, seas 
como seas, te veas como te veas; quiere 
contar contigo». También los animó a no 
trabajar por libre en la viña del Señor: «Se 
trata de que juntos anunciemos y tengamos 
olor a Evangelio; mucha gente no va a tener 
más idea de Dios que lo que le contéis vo-
sotros». Y se despidió pidiendo que rezaran 
por el Sínodo que se celebra en Roma.
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